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МЭР ПОРУЧИЛ ДОСТАВИТЬ НА ФРОНТ 
МАШИНЫ. И НЕ ТОЛЬКО

Из командировки в Донбасс вернулись сотрудники 
администрации города

Стр. 2, 10

ВИРТУОЗЫ НА ЗЕЛЕНЫХ НЕФАЗАХ
Накануне Дня автомобилиста в «Иркутскавтотрансе» выбрали 

лучших водителей автобуса
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Мэр Иркутска Руслан Болотов по-
ставил Борису Курчинскому и Алек-
сандру Павлюку две задачи. Первая 
— доставить за ленточку автомоби-
ли УАЗ и «Нива» (оба автомобиля 
перегоняли в места дислокации на-
ших подразделений сами, за рулем, 
на сотни километров. — Прим. ред.), 
а также встретить очередную фуру 
с гуманитарным грузом из нашего 
города (их в Донбасс отправляют 
примерно раз в месяц).

Сразу отметим, что наши собе-
седники в деле доставки гуманитар-
ных грузов на передовую уже люди 
опытные, для Бориса Валентино-
вича это третья командировка, для 

Александра Леонидовича — четвер-
тая. На этот раз их маршрут выгля-
дел так: Белгород — Ростов — Мари-
уполь — зона СВО (разные точки).

— Самое важное, что удалось сде-
лать во время этой командировки — 
мы открыли охраняемый пункт сбо-

ра и хранения вещей и техники для 
наших бойцов на территории ДНР 
в Мариуполе, — рассказывает Алек-
сандр Павлюк. — Это значительно 
облегчает весь процесс доставки 

ТЕМА НЕДЕЛИ

Ирина Иванова, 
госслужащая:

— Наше предприятие, на-
звать которое я не могу, очень 
хорошо помогает специальной 
военной операции. Делаем мы 
это на постоянной основе, у нас 
не разовые акции. Мы плетем 
маскировочные сети, изготав-
ливаем окопные свечи, покупа-
ем все необходимое, что нужно 
ребятам. Об их запросах узнаем 
от своих коллег, у нас есть те, 
у кого сыновья, мужья, братья 
воюют в зоне СВО. То есть со-
бираем средства на все, от бро-
нежилетов до автомобильных 
колес. В прошлом году поку-
пали машину. Наша помощь 
— всесторонняя.

Никита Осипов, студент 
ИГУ:

— Сейчас я студент, еще ра-
ботать не начал, но точно знаю, 
что наше учебное заведение 
активно участвует в акциях 
помощи бойцам СВО. Напри-
мер, ребята, которые проходят 
подготовку в военном учебном 
центре имени дважды Героя Со-
ветского Союза генерала армии 
А. П. Белобородова, своими си-
лами помогают семьям участни-
ков СВО — в решении бытовых 
вопросов, после занятий уча-
ствуют в заготовке дров. Пусть 
это не материальное решение 
вопроса, но когда воин знает, 
что у него дома все в порядке, 
на душе у него будет спокойнее, 
это для боевого духа важно.

Максим Лавочкин, 
учитель истории 
школы № 69:

— Я работаю учителем исто-
рии, и сама профессия уже обязы-
вает меня заниматься патриоти-
ческим воспитанием молодежи, 
доносить роль нашей страны 
в геополитической картине мира. 
Это серьезная, важная работа. 
Дети должны понимать всю 
обстановку в мире. И тогда они 
будут помогать СВО как граждане 
России. Это четкая и понятная 
гражданская позиция. Так что 
это мой личный вклад в помощь 
специальной военной операции. 
И конечно, деньги мы периодиче-
ски собираем.

С прохожими на улицах 
Иркутска беседовала Елена 

Алексеева. Фото автора

Святослав 
Богородский, педагог-
психолог школы № 19:

— В нашей школе сбором 
помощи СВО уже традиционно, 
на протяжении нескольких лет, 
занимаются учителя истории. 
Все это, конечно же, делается 
только на добровольной основе, 
участвуют все, кто хочет, при-
мерно два раза в год. Собирают 
теплые вещи, многие приносят 
шерстяные носки, которые 
вяжут бабушки, сами педагоги 
и родители собирают деньги. 
Дети пишут письма солдатам 
для поддержки боевого духа. 
Я уверен, если в каждом кол-
лективе будет проводиться та-
кая работа, наша Победа станет 
ближе.

Надежда Файзулина, 
студентка:

— Мне известно, что посто-
янно для помощи специальной 
военной операции отправляется 
гуманитарная помощь в виде раз-
личной техники. И студенты са-
мых разных вузов Иркутска тоже 
участвуют в сборах средств на ее 
закупку. У нас этим занимается 
профсоюзная организация, имен-
но она собирает деньги, сотруд-
ничает с разными волонтерскими 
организациями, чтобы понимать, 
какие есть запросы, передавать 
средства. Большинство студентов 
принимают в сборе финансов 
активное участие. Пусть, конеч-
но, мы не сдаем крупные суммы, 
но в итоге все равно набирается 
достаточно много.

«А ВАША ОРГАНИЗАЦИЯ КАК ПОМОГАЕТ СВО?»
Такой вопрос мы задавали на этой неделе прохожим на улицах Иркутска

Окончание на стр. 10

МЭР ПОРУЧИЛ ДОСТАВИТЬ  
НА ФРОНТ МАШИНЫ. И НЕ ТОЛЬКО

Из командировки в Донбасс вернулись сотрудники 
администрации города

Помощь нашим бойцам 
на СВО стала своего рода 
новой общностью иркутян, 

которые, несмотря на штатное 
обеспечение военнослужащих, 
считают своим долгом помогать 
тем, кто сейчас защищает инте-
ресы России. Тысячи горожан 
делают для воинов обмундиро-
вание и различное снаряжение, 
собирают деньги на покупку 
техники и даже отдают на фронт 
личные автомобили. На прошлой 
неделе из командировки в Дон-
басс вернулись сотрудники адми-
нистрации города — начальник 
управления специального обеспе-
чения мэрии Борис Курчинский 
и заместитель начальника де-
партамента по здравоохранению 
и социальной помощи населению 
администрации Иркутска Алек-
сандр Павлюк.

Телеграм-канал 
ruslanbolotov

Иркутск — надежный тыл стра-
ны. Сегодня тысячи горожан 
помогают нашим землякам, 
находящимся в зоне СВО, 
в Курской и Белгородской об-
ластях, а также в подшефном 
Кировске.
Из командировки на днях 
вернулись сотрудники ад-
министрации — начальник 
управления специального 
обеспечения администрации 
Иркутска Борис Курчинский 
и замначальника департамен-
та по здравоохранению и со-
циальной помощи населению 
мэрии Иркутска Александр 
Павлюк.
Нашим бойцам, находящимся 
«за ленточкой», доставили ав-
томобиль УАЗ. Для земляков, 
несущих службу в Курской 
и Белгородской областях, при-
везли «Ниву». В автомобилях 
— масксети, бензопилы, гене-
раторы. Необходимые вещи 
отправили и для военного 
госпиталя.
Кроме этого, гуманитарную 
помощь от иркутян скоро 
получит детский дом города 
Кировска. Ребятам доставят 
одежду, канцелярию.
Весь собранный и отвезенный 
груз — это то, что ежедневно 
передают неравнодушные жи-
тели нашего города. Спасибо 
каждому, кто помогает, кто 
сегодня с нашими.

Александр Павлюк, заместитель начальника департамента по здравоохра-
нению и социальной помощи населению администрации Иркутска, и Борис 
Курчинский, начальник управления специального обеспечения мэрии, 
в редакции «Иркутска». Говорили о том, что командировки членов коман-
ды городской власти в зону СВО стали уже привычными. Одной из главных 
целей последней поездки в сентябре стало успешное открытие пункта для 
хранения гуманитарных грузов в Мариуполе: вся логистика доставки стала 
намного удобнее и эффективнее, тратится гораздо меньше времени
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СНАЧАЛА СЕТИ, ЗАТЕМ АСФАЛЬТ
Ремонт дороги на Ленинградской выполнен 

по четкому плану — после согласования всех 
работ с ресурсоснабжающими организациями

На участке от Новаторов 
до Маршала Говорова полностью 
заменили покрытие: два слоя 
асфальта, применен щебеноч-
но-мастичный асфальтобетон 
(ЩМА), отличающийся высо-
кой прочностью. Выполнением 
контракта занималось МУП 
«Иркутскавтодор».

— Сотрудники нашего муници-
пального предприятия провели 
переустройство колодцев ливне-
вой канализации, смонтировали 
современное освещение, обустро-
или тротуары, — рассказал 
председатель комитета 
городского обустрой-
ства Сергей Чертков. 
— На завершающем 
этапе установили 
дорожные знаки, 
нанесли размет-
ку с применением 
световозвращающих 
элементов.

Очередность работ 
на этом участке была тща-
тельно продумана. Сначала от-
ремонтировали инженерные сети, 
а уже потом — саму дорогу, чтобы 
новый асфальт не пришлось 
вскрывать из-за аварий.

— Реконструкция дороги 
на улице Ленинградской сделана 
качественно! Отмечу, что вме-
сте с коллегами из депутатского 
корпуса, которые возглавляют 
ресурсные компании, в частно-
сти Иркутский авиазавод, уда-
лось прийти к оптимальному ва-
рианту ремонта. В сжатые сроки 

здесь заменили все инженерные 
сети. Фактически это пример, 
как должно быть, — подчеркнул 
Руслан Болотов. — То есть мы 
сначала договорились о плане 
работ, синхронизировали все 
действия, и ремонт дорожного 
покрытия начался после того, 
как были закончены работы 
по замене инженерных сетей. 
В итоге все удалось завершить 
в течение одного сезона. Сегод-
ня-завтра закончат часть при-
мыканий, и мы получим полно-
ценный объект.

Местные жители уже 
оценили новый уровень 

комфорта — мы пого-
ворили с некоторыми 
из них и ни одного 
критического замеча-
ния не услышали.

— У нас никогда 
здесь не было такой до-

роги: удобные тротуары, 
ровненько! Все продума-

но: и парковки предусмотрели, 
и разметка настолько яркая, что 
такую и в центре города я лично 
не видела, и светофоры новые 
установили, — радуется местная 
жительница Галина Саломатова. 
— А светодиодные фонари рабо-
тают так, что вечером светло как 
днем. Мы очень довольны! Будем 
надеяться, что этого ремонта хва-
тит надолго, тем более, как нам 
сказали рабочие, покрытие укла-
дывали особо прочное. В общем, 
у нас все рады — и пешеходы, 
и автомобилисты.

Елена Алексеева
Фото Валентина Карпова

В Иркутске продолжается приемка ремонта город-
ских дорог в рамках национального проекта «Безо-
пасные качественные дороги», который реализует-

ся по инициативе президента России Владимира Путина. 
22 октября мэр Иркутска Руслан Болотов вместе с пред-
седателем городской думы Евгением Стекачевым, депу-
татами Алексеем Савельевым и Артуром Бектемировым 
проверил качество реконструкции на Ленинградской — 
там серьезно обновили 1,5 км. 

В ИНТЕРЕСАХ 
ПОСТРАДАВШИХ 

ПОКУПАТЕЛЕЙ КВАРТИР
В Иркутске утвердили 

социальную выплату отдельной 
категории граждан на покупку 

или приобретение жилья

На заседании думы Иркутска 
депутаты поддержали ини-
циативу мэра города Руслана 

Болотова о дополнительной мере 
социальной поддержки отдельной 
категории граждан в виде социаль-
ной выплаты на частичную оплату 
строительства или приобретение 
жилого помещения. Данная нор-
ма направлена на поддержку тех, 
кто проживает в объекте, который 
по решению суда признан подлежа-
щим сносу. Инициатива согласована 
прокуратурой Иркутской области.

Нововведение направлено на поддержку 
жителей дома № 40 на улице Пискунова, 
которые не имеют другого жилья и социаль-
но не защищены. Новый документ вступит 
в силу с 1 января 2025 года и будет действо-
вать до 1 мая 2025-го. Размер выплаты рас-
считают с учетом стоимости квадратного 
метра — 118 096 рублей, но общая сумма 
не превысит 5 миллионов рублей. Для этих 
целей в бюджете Иркутска предусмотрят 138 
миллионов рублей.

— Решение сложное, долго обсуждали его, 
рассматривали разные механизмы и спо-
собы. Моя принципиальная позиция — за-
щита интересов жителей, попавших в такую 
сложную ситуацию. Оставить их на произвол 
судьбы мы не имеем морального права. Со-
вместно с прокуратурой определили крите-
рии оказания мер поддержки гражданам. 
Благодарен депутатскому корпусу за то, что 
они приняли взвешенное решение в пользу 
жителей, — прокомментировал мэр Иркут-
ска Руслан Болотов.

Проект документа получил положитель-
ное заключение прокуратуры Иркутской 
области.

— Проделана огромная работа совместно 
с коллегами из прокуратуры Иркутска и мэ-
рии. Проведен анализ всех обстоятельств, 
и выработано наиболее приемлемое реше-
ние, — отметила начальник управления 
по надзору за исполнением федерального 
законодательства прокуратуры Иркутской 
области Анна Минеева.

— Это уникальная ситуация. Сегодня 
депутаты стояли перед выбором, и я благо-
дарен коллегам, что они приняли сторону 
человечности. Наша общая задача — оказать 
помощь незащищенной категории граждан, 
— подчеркнул председатель городской думы 
Евгений Стекачев.

Напомним, решением Октябрьского 
районного суда города Иркутска от 8 мая 
2019 года по делу № 2–1/2019, вступив-
шим в законную силу 26 декабря 2019 года, 
многоквартирный дом, расположенный 
по адресу: город Иркутск, улица Пискунова, 
40, признан самовольной постройкой, на от-
ветчиков (собственников помещений МКД) 
возложена обязанность по его сносу в тече-
ние шести месяцев с момента вступления 
решения суда в законную силу.

Этот многоквартирный дом на улице 
Пискунова в Иркутске начали возводить 
в 2008 году. Именно с того времени в судах 
различных инстанций ведутся разбиратель-
ства. К настоящему времени рассматрива-
ется уголовное дело в отношении судебного 
пристава, которому предъявлено обвинение, 
должностное лицо из администрации Иркут-
ска осуждено на длительный срок, руководи-
тель компании-застройщика находится в фе-
деральном розыске. Объект был достроен 
в 2015 году, все квартиры проданы.

Людмила Измайлова

В этом 
году в Ир-

кутске обновят 
26 участков дорог 

(около 28 км). Уже 
сейчас работы 

на большинстве 
из них завер-

шены.

Телеграм-канал 
ruslanbolotov

Завершаем ремонт на улице 
Ленинградской по нацпроекту 
«Безопасные качественные 
дороги». С начала весны 
на участке от Маршала Го-
ворова до Новаторов — это 
более полутора километров 
— выполнен внушительный 
объем работ.
Первое — переложены инже-
нерные сети. Синхронизация 
действий с ресурсоснабжа-
ющими организациями в до-
рожных ремонтах крайне 
важна. В результате после 
окончания работ мы не полу-
чим ситуацию, когда вскры-
вают недавно уложенный 
асфальт.
Кроме перекладки сетей при-
вели в порядок проезжую 
часть, сделали тротуары, осве-
щение. В ближайшее время 
установят ограждения, дорож-
ные знаки.
Видел обращения иркутян, 
жалобы на работающую тех-
нику. Отмечу, что до конца 
строительного сезона остается 
совсем немного времени, до-
рожники выполняют работы 
и днем, и ночью. Надеемся 
на понимание, ведь в резуль-
тате получим качественную 
дорогу, нужную жителям 
Иркутска II.

Обратите внимание, какие удобные съезды с тротуара на пешеходный переход сделали на Ленинградской 
— они практически незаметны. Сейчас на этой улице осталось завершить последние штрихи: установить 
ограждение, высадить деревья (это будут ясени) и обустроить газон
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ВСПОМИНАЯ ЦВЕТУЩЕЕ ЛЕТО
Как иркутяне-энтузиасты превращают городские дворы и дворики  

в яркие мини-сады

Сейчас, когда самая красивая пора золотой осени уже 
позади, особенно остро грустится о прошедшем лете. 
Оно было прекрасно, жаль, что пролетело быстро, как 

вспышка. Но у нас есть что вспомнить и чем полюбовать-
ся благодаря активным горожанам. Каждый год городская 
власть во всех округах Иркутска проводит конкурс «Цве-
ты во дворах». Победителей выбирают долго, потому что 
участников с каждым годом все больше. Сегодня мы реши-
ли рассказать о них и показать плоды их труда, поблагода-
рить за неиссякаемый энтузиазм и любовь к Иркутску. А за-
одно порадовать читателей снимками городских цветников.

Свердловский округ
К работе по созданию эстетики 

двора у дома № 19б на улице Бело-
бородова подключаются практиче-
ски все жители — дом небольшой, 
на 15 квартир, все друг друга знают. 
В сентябре провели субботник: жен-
щины убирали листву, мужчины 
привезли и разравнивали землю 
для клумб, дети красили бордюры. 
Управляющую компанию для этого 
никогда не приглашают, справляют-
ся сами.

— Цветы мы выращиваем у себя 
во дворе давно. В этом году гор-
тензия цвела до конца сентября, 
есть многолетники: пеларгония, 
вербена, настурции, ирисы, пионы. 
Луковичные культуры мы на зиму 
выкапываем, заносим домой. Астры 
сажаем, тоже долго нас радовали 
этой осенью. А еще в этом году 
впервые посадили тыкву, всего 
один кустик, но так это, оказывает-
ся, красиво! — с гордостью расска-
зывает местная жительница Галина 
Лебедева.

К созданию красоты подключа-
ется и молодежь. Одиннадцати-

классница Антонина Новоселова 
окончила художественную школу 
и практикуется у себя во дворе: 
рисует различные фигуры, потом 
их вырезают из фанеры, раскраши-
вают. Так появилась сначала панда, 
и дело пошло.

Главный ландшафтный дизайнер 
двора — мама Антонины, по ее идее 
сделали что-то вроде болота, там 
поставили два фанерных фламин-
го, лягушку, камни раскрасили — 
в этом участвовали все дети двора, 
так что уход за палисадником стал 
и воспитательным моментом для 
подрастающего поколения. Потом 
из дерева сделали влюбленную па-
рочку — юношу и девушку, нарисо-
вали им лица, приодели. Выглядит 
все это как минимум необычно, 
люди останавливаются полюбовать-
ся, фотографируются.

— Хотим, чтобы у нас город был 
красивый, чистый, аккуратный, 
и начинать надо с себя, со своего 
двора, — уверена Галина Лебедева. 
— И зимой мы не собираемся оста-
навливаться — уже сейчас думаем 
над зимним украшением нашего 
двора.

Ленинский округ
В Ленинском округе самым кра-

сивым цветником стал участок 
во дворе дома № 118/1 на улице 
Розы Люксембург. Принято счи-
тать, что разведением цветов за-
нимаются в основном пенсионерки. 
Но Ксения Лубяновская, Марина 
Княжниченко и Светлана Крючко-
ва разрушили этот стереотип. Эти 
молодые женщины уже четыре года 
не жалеют времени и сил ради кра-
соты в своем дворе.

— Началось все с того, что мы 
стали ухаживать за деревьями, 
которые посадил застройщик, 
делали обрезку, потом появилось 
красивое ограждение, — расска-

зывает Ксения Лубяновская. — 
А через какое-то время захотелось 
сделать там еще и цветник, и по-
степенно он становился все боль-
ше. Со временем многие соседи 
стали нам давать цветочную рас-
саду. Так что теперь в нашем не-
большом садике чего только нет: 
ирисы, петунии, лаватеры, астры, 
георгины.

Кстати, этот цветник с серьезным 
подходом к ландшафтному дизай-
ну. Здесь есть дорожки, альпийская 
горка и садовые фигуры: бабушка 
с двумя гусями, грибок, мостик. Это 
настоящие скульптуры, их из бето-
на своими руками создала Марина 
Княжниченко. Все это, конечно, 
не оставляет равнодушными жите-

лей Ленинского округа: это место 
уже стало признанной и широко 
известной фотозоной для благодар-
ных почитателей садовых талантов 
наших героинь.

Окончание на стр. 13

Правобережный округ
В Правобережном округе уже мно-

го лет рядом со своим частным домом 
№ 56 на улице Ямской высаживает 
клумбы Людмила Тонышева, а помо-
гают ей в этом супруг Владимир и сын 
Денис.

— Я, как правило, планирую заранее, 
какими будут наши цветники, всегда 
пытаюсь внести в них что-то новое, 
какие-то малоизвестные в нашем реги-
оне культуры, — рассказывает Людмила 
Андреевна. — И когда жители окрест-
ных домов, туристы и просто прохожие 
приходят к нам полюбоваться, я всегда 
рассказываю, какие растения на данный 
момент вырастила и почему, старюсь 
их популяризировать. Всегда агитирую, 
чтобы соседи у себя во дворах, неважно, 
частных или многоквартирных, тоже 
разбивали клумбы, делали свои дворы 
ухоженными и красивыми, чтобы Ир-
кутск был как цветущий сад.

Во многом благодаря стараниям на-
шей героини переход с улицы Поленова 
в частный сектор на Ямской выглядит 
как единый жилой комплекс, не выби-
вается из общего фона: такую гармонию 
редко встретишь. Рассказывая нам про 
туристов, наша героиня не оговорилась. 
Ее дом включен в туристический марш-
рут, который идет от усадьбы Сукачева, 
через магазин «Книжный приют», спу-
скается на улицу Поленова и выходит 
на Ямскую, 56, где экскурсанты и лю-
буются на цветники нашей героини. 
В день нашего общения, например, 
к Людмиле Андреевне пришли сту-
денты Иркутского реабилитационного 
техникума.

Разведением, выращиванием, испы-
танием овощных, цветочных, плодово-
ягодных и декоративных культур Люд-
мила Тонышева много лет занимается 
профессионально, вы видите на фото, 
как великолепно выглядит результат ее 
трудов.

— Я высадила в этом году долихас, 
это семейство бобовых, его еще назы-
вают «цветущая сирень». Но как-то он 
в этом году не захотел себя проявить 
— дал мощную зеленую массу, а сам 
цветок так и не распустился, — делит-
ся Людмила Тонышева. — Второй год 
подряд сажаю виталиану, она очень 
красивая, мощная, у нее необычная 
форма цветка в виде колокольчика. 
У нас рядом с домом оформлена арка 
для вьющихся растений. А в этом году 
я разместила на ней еще и подвесное 
кашпо, цветы для него буду менять каж-
дый год. Какой вариант окажется самым 
интересным, тот и оставлю. Незамени-
мой я считаю декоративную капусту. 
Эта культура очень интересна тем, что 
она не боится не то что заморозков — 
даже первого мороза. Когда снег уже 
покрывает землю, декоративная капуста 
не теряет свою красоту и очень красиво 
смотрится на его фоне. У нас есть живая 
изгородь, там у меня растут разные рас-
тения, и я всегда объясняю, что можно 
не придерживаться только монокульту-
ры. И тогда изгородь выглядит нарядно 
весь сезон. Например, спирея Бумальда 
в июле покрывается белыми цветами, 
а клен гиннала хорош осенью, у него 
листва окрашивается в ярко-малиновый 
цвет, это невероятно красиво. Так что 
пробуйте. Это всегда очень интересно!
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«СЕГОДНЯ НИКУДА ОТ СПОРТА НЕ УЙДЕШЬ»
Город постоянно прирастает территориями для ЗОЖ

Улица Кирпичная, 141
На качелях рядом с новой скейт-

площадкой в Радищево качается 
мальчишка лет восьми, непода-
леку стоит его трюковой самокат: 
«Я друга жду, сейчас будем вместе 
кататься». Оказывается, оба учатся 
со второй смены, живут неподалеку 
и часто проводят время в детском 
городке. А теперь здесь в комплект 
к имеющемуся волейбольному корту 
добавился еще и скейт-парк!

Мини-рампу подрядчики на-
чали строить в августе на асфаль-
тированной площадке старого 
баскетбольного поля. На все работы 
понадобилось около месяца, и вот 
уже несколько недель, как местные 
ребята осваивают новый объект. 
Его площадь около 160 квадратов, 
и, по словам опытных спортсменов, 
одновременно здесь могут кататься 
с десяток человек.

Для возведения объекта под-
рядная организация использовала 
специальную ламинированную 
фанеру с антискользящим покры-
тием. Такое покрытие позволяет 
спортсменам устойчивее держаться 

на спусках и подъемах, что особенно 
важно для новичков. Новое обо-
рудование устойчиво к переменам 
погоды и осадкам, а наклон в 1,5 % 
обеспечивает естественный от-
ток воды, что обещает долгий срок 
службы объекта.

Кстати, подрядчики 
говорят, что все их сотруд-
ники знакомы с экс-
тремальными видами 
спорта не понаслышке, 
а значит, имеют деталь-
ное представление о том, 
какой должна быть скейт-
площадка: «Велосипедный 
фристайл, трюковые самокаты, 
роликовые коньки — эта рампа 
подходит для всех названных видов 
спорта, в том числе для начинаю-
щих спортсменов».

Раньше, чтобы покататься на рам-
пе, местные дети отправлялись в со-
седние микрорайоны, в том числе 
в Топкинский. Теперь им не при-
дется тратить время на дорогу, по-
кататься можно успеть даже перед 
школой.

Университетский, 95
Коробка для хоккеистов по этому 

адресу существует много лет, и вот 
сейчас пришла пора ее обновления 

— старый объект демонтирован, 
а новый возводят по современным 
стандартам. Рабочие обустроили 
основание из песчано-гравийной 
смеси, покрыли его асфальтом тол-
щиной в 5 сантиметров, а сверху на-

чали укладывать резинопол.
— Сначала нужно под-

готовить основание — 
покрыть грунтовкой, 
смешанной с клеем. 
Параллельно готовим 
резиновую крошку — 

замешиваем ее с коле-
ром и клеем, этой смесью 

покрываем корт, а затем 
укатываем валиком, — объ-

ясняет Юрий Уткуров, сотрудник 
подрядной компании. — Работы 
выполняются вручную — необхо-
димо выложить слой толщиной 
в 1 сантиметр и дать ему застыть 
— после этого площадка готова 
к использованию.

В это же время строители за-
вершают монтаж бортов из стекло-
пластика, уже установлены опоры 
освещения и светильники. Когда 
резинопол будет готов, на него на-
несут разметку.

Обновленный объект, как и рань-
ше, будет находиться на балансе 

МКУ «Городской спортивно-методи-
ческий центр» — за его состоянием 
сотрудники следят круглогодично.

Бульвар Рябикова, 48
Здесь на территории возле спор-

тивной школы «Лидер» установили 
девять различных спортивных тре-
нажеров, а основание площадки по-
крыли резиновой крошкой.

Мэр Руслан Болотов удивился 
отсутствию освещения и оборудо-
ванного входа на площадку. Также 
градоначальник поручил офор-
мить периметр площадки газоном. 
Здесь же решили включить новое 
оборудование в зону ответственно-
сти спортшколы «Лидер». Возмож-
но, площадка будет огорожена с уче-
том доступа для всех желающих.

— У нас есть система видеона-
блюдения, которая поможет следить 
за оборудованием, — поддержал 
идею Дмитрий Эверт, директор 
спортшколы «Лидер». — А занятия 
на тренажерах на открытом воздухе 
мы также можем встроить в трени-
ровочный процесс. Думаю, можно 
рассмотреть появление ограждения 
и монтаж лестницы к площадке 
со стороны учреждения.
И конечно, традиционно мэр 

Иркутска Руслан Болотов, 
подводя итоги увиденного, 
обозначил концепцию дей-
ствий городской власти:
—  Сегодня мы посмотре-

ли на новые и обновляемые 
плоскостные спортивные 
площадки — мы увидели три 
объекта из более чем 130 (!) 
имеющихся в Иркутске. Со-
трудничество с депутатским 
корпусом по ремонту спорт-
площадок и строительству 
новых хорошо себя зарекомен-
довало. Еще есть над чем рабо-
тать, но в целом с поставлен-
ной задачей общими усилиями 
справляемся. Такую работу 
ведем во всех районах города 
и в каждом избирательном 
округе. Занятия спортом 
должны быть доступны как 
можно большему числу ир-
кутян, и безусловно, важно 
учитывать потребности го-
рожан, их желания.

Ирина Покоева
Фото Ирины Белец

Осенью журналисты «Иркут-
ска» традиционно считают 
новые дороги: мы под-

робно рассказываем и показы-
ваем читателям: что, где и когда 
выровнено, заасфальтировано 
и благоустроено. Но не дорогами 
едиными живет город (не умаляя 
нисколько их важности). Точки 
притяжения горожан: cкверы, 
общественные территории, дет-
ские и спортивные площадки 
— это не менее весомая состав-
ляющая современного мегапо-
лиса. Городская власть в Иркут-
ске в последние годы работает 
по принципу «спорт в шаговой 
доступности». В чем и убедилась 
репортерская группа «Иркутска», 
побывав вместе с мэром Иркут-
ска Русланом Болотовым на трех 
спортивных объектах, близких, 
выражаясь языком спорта же, 
к финишной черте. Речь идет 
о скейт-площадке на улице Кир-
пичной в предместье Радищево, 
хоккейном корте в Университет-
ском и тренажерной площадке 
на бульваре Рябикова.

Новая скейт-площадка в Радищево находится на Кирпичной, в районе 141-го 
дома, и там уже полно ребятни: катаются на роликах, самокатах, скейтах. 
Рядом с новым спортивным объектом — огороженное поле для волейбола, 
баскетбола и других видов спорта. Здесь же — детская площадка с качелями 
и горкой. Местные жители говорят, что такое соседство очень удобно для 
семей с детьми: для каждого найдется что-то свое, а можно просто посидеть 
на скамейке — отсюда открывается красивый вид на город

Новые 
спортивные 

сооружения по-
строены для горо-
жан, и занимать-

ся там сможет 
любой желаю-

щий!

Всегда c удовольствием наблюдаем за моментами, когда горожа-
не запросто общаются с мэром города. Второклассник из Ради-
щево не тушевался, обсуждая с Русланом Болотовым качество 
новой скейт-площадки, показал главе города пару пируэтов. 
И получил, конечно же, совет от главы города: «Обязательно 
нужно надевать шлем во время катания». Согласны с мэром!

Тренажерная зона возле спортивной школы «Ли-
дер» на бульваре Рябикова, 48 готова на 100 %. В хо-
рошую погоду местные жители приходят к новым 
объектам — кто-то только присматривается, а дети 
с удовольствием пользуются. «Будет правильным 
поручить присмотр за площадкой спортшколе — 
таким образом будет обеспечен должный присмотр, 
а также сотрудники смогут помочь желающим по-
заниматься, сориентироваться в оборудовании», — 
убежден Руслан Болотов

Успели снять, как делают резинопол 
на корте в Университетском. Юрий Ут-
куров, сотрудник подрядной компании, 
укладывает поверх свежего асфальтового 
покрытия резинопол: «Работы выполня-
ются вручную. Цвет покрытия определен 
проектом, в данном случае он красно-
оранжевый. Толщина — 1 сантиметр». 
Сейчас, конечно, покрытие на корте уже 
готово
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ЖИЗНЕННЫЕ ПРИНЦИПЫ ВЛАДИМИРА МУНХАНОВА
В гостях у «Иркутска» — новый депутат думы города от 16-го 

избирательного округа

Но начнем со знакомства: Владимиру Мунханову 
42 года, он родился в многодетной семье сельских 
учителей в селе Харанут, недалеко от поселка Усть-
Ордынского. В Иркутск приехал после окончания 
школы: пробовал поступить на юридический фа-
культет, но стал студентом истфака ИГУ. Впрочем, 
юридическое образование он все же получил — 
на последних курсах ИГУ поступил на заочное об-
учение в БГУЭП и достиг своей цели.

— Все студенческие годы я жил в университет-
ском общежитии на улице Сибирской, 40. Оттуда 
началось мое знакомство с городом, — рассказывает 
Владимир. — Постепенно город становился все более 
знакомым и своим — в последние годы сменил не-
сколько адресов в Октябрьском округе.

В студенчестве, как и многие, Владимир подра-
батывал — то грузчиком, то сторожем. Затем читал 
лекции в университете, работал в администрации 
Шелеховского района, Олхинском сельском поселе-
нии, в структурах правительства Иркутской области. 
С 2011 года занимался частной юридической прак-
тикой, а в 2022 году Владимир Мунханов возглавил 
строительную компанию «АЗГИ».

— Компания «АЗГИ» ведет строительство жи-
лого комплекса «Авиатор», который располагается 
на части территории бывшего военного института, 
свободной от застройки. Волей-неволей такое мас-
штабное строительство сталкивается с вопросами, 
которые необходимо решать за пределами стройпло-
щадки. Приходит понимание, что нельзя создать со-
временный микрорайон в отрыве от города — нужно 
решать проблемы с дорогами, соцобъектами и про-
чим. Понемногу ты выходишь из замкнутого пери-
метра стройки, чтобы постараться сделать что-то 
шире этого пространства, — именно это понимание 
и привело меня в итоге сначала в кандидаты, а затем 
и в депутаты думы Иркутска.

К слову, компания «АЗГИ» закрыла долги перед 
горожанами и военными, оставшиеся от застрой-
щика «Торговый дом ИЗКВ» после банкротства 
в 2015 году.

— В период принятия решения о строительстве 
Суворовского училища на территории ИВАТУ встал 
вопрос о передаче земель из структур Минобороны 
в область, а затем в городскую собственность. Чтобы 
это произошло, нужно было закрыть все открытые 
вопросы, — рассказывает Владимир. — Тогда кроме 
прочего выяснилось, что обанкротившийся ИЗКВ 
задолжал военным около 2,5 тысячи квадратных ме-

тров жилья, также не исполнил обязательства перед 
гражданами и иными кредиторами. В 2019 году ком-
пания «АЗГИ», в которой я еще не работал, вступила 
в соглашение о том, что она закроет долги банкро-
та, а взамен получит право строительства на части 
территории ИВАТУ. Все состоялось, земля была 
передана, благодаря чему городок получил 
новый виток развития. А весной 2024-го 
мы закрыли последние обязательства 
перед иркутянами, которые больше 
десятилетия назад вложили деньги 
в строительство квартир.

Многие местные жители, кто 
знал эту историю, сразу довери-
лись новому кандидату в депутаты 
— говорят, что если уж выполне-
ны чужие обязательства, то за свои 
обещания Владимир Мунханов точ-
но будет держать ответ.

— Встречи с избирателями показа-
ли, что люди не хотят ничего заоблачного 
или фантастического, они хотят простых, обычных 
вещей, — рассказывает Владимир Александрович. 
— Хотят, чтобы возле подъезда не было ям, чтобы 
контейнерная площадка выглядела подобающим 
образом, чтобы пешеходные дорожки были освеще-
ны, чтобы управляющие компании исполняли свои 
обязательства, а общественный транспорт ходил 

по расписанию и так далее. К решению всех проблем 
необходим комплексный подход — все должно быть 
в плане. А людям мы говорим честно: вот наш план 
— это мы сделаем сейчас, это — через год, это — че-
рез два и так далее. А если какой-то вопрос мы пока 
не знаем, как решить, то и говорить об этом нужно 
прямо, а не давать ложных надежд. Врать нельзя.

Владимир Александрович, изучив территорию 
округа, говорит, что проблем и открытых вопросов 
много, а решение некоторых из них спотыкается 
об отсутствие реальных правовых механизмов.

— Но искать выходы нужно, и мы будем делать 
это — будем рассказывать жителям, какие есть вари-
анты, оказывать консультационную поддержку, со-
провождать в пути, — уверяет Владимир Мунханов.

Например, имеется список адресов, где необходи-
мы санитарная обрезка деревьев и ограждение газо-
нов; намечен перечень контейнерных площадок под 
благоустройство; собрана информация по адресам, 
нуждающимся в организации пешеходных перехо-
дов, освещении и «лежачих полицейских», спортив-
ных площадках.

— На очереди инвентаризация всех детских 
площадок округа, чтобы понимать, где можно от-
ремонтировать, где устанавливать, а где придется 
убрать, так как требования к расположению игро-
вых зон изменились, — делится планами Владимир 
Александрович.

А кое-что уже сделано. Например, по просьбе ве-
теранской организации отремонтирован фасад КПП 
в районе улицы Советской — для ветеранов ИВАТУ 
центральный вход имеет важное символическое зна-
чение как память о военном институте, им важно его 
сохранение.

— За свой счет мы полностью заасфальтировали 
проезжую часть дороги, которая ведет от улицы Со-
ветской, 186 вглубь ИВАТУ, — рассказывает Влади-
мир Мунханов. — Заменили старый уличный спор-
тивный инвентарь на точно такой же, только новый 
— об этом попросили молодые ребята, которые там 
занимаются. На Ядринцева, 7 совместно с теплови-
ками и КГО работали над устранением прорыва бес-
хозных тепловых сетей. Сейчас проводим текущий 

ремонт в здании ТОС; на территории у стадиона 
на Советской будет построено футбольное 

поле, которое совместно с администра-
цией города инициировал мой предше-

ственник Алексей Грешилов, а также 
спортивный корт у дома № 188.

В предместье Копай песчано-
гравийной смесью были отсыпаны 
самые проблемные места на гравий-
ных улицах.

— Если посмотреть на карту, 
то значительная часть района Копай 

— это улица Вилюйская. Она находится 
между разными протоками реки Уша-

ковки, и местные называют свое местожи-
тельство «остров Вилюйский», потому что есть 

проблема с мостами через реку, с дорогой в школу 
— и это тоже нужно решать, — делится заметками 
об округе Владимир Александрович. — На улице До-
рожной в районе дополнительного корпуса школы 
№ 23 (бывшая 20-я) перенесли детскую площадку 
с улицы Ядринцева, где планируется строительство 
дополнительного корпуса, на новое место.

Кстати, о школах. В ближайшей перспективе есть 
надежда на успешное разрешение вопроса о строи-
тельстве новой школы и детского сада на террито-
рии бывшего ИВАТУ. И это, пожалуй, одно из важ-
нейших событий для территории.

— Сейчас в округе нет ни одного сада, но они есть 
на смежных территориях. Детский сад, который су-
ществовал на территории ИВАТУ, был закрыт после 
расформирования училища из-за несоответствия 
требованиям, и территория осталась без детского 
учреждения, — уточняет Владимир. — Здесь, рядом 
с бывшим дошкольным учреждением, также запла-
нировано строительство нового детского сада.

У нового депутата много информации об округе, 
и по каждому участку территории есть планы и идеи 
развития. Например, Ушаковский лес можно пре-
вратить в городскую рекреационную зону с тропин-
ками, лавочками и освещением.

— Наша цель — равномерно по всей территории 
округа решать первоочередные задачи. Чем мы и на-
чали уже заниматься и поступательно продолжим, 
— уверяет Владимир Мунханов.

Ирина Белец
Фото автора и из архива депутата

Территория округа № 16 — это часть 
Октябрьского района города, включаю-
щая в себя предместье Копай, городок 

ИВАТУ, часть улицы Дорожной и прилегаю-
щие к ней территории, а также сектор города 
внутри части улиц Советской, Красноярской 
и Пискунова. Сегодня многие жители округа 
уже знают Владимира Мунханова — во время 
предвыборной кампании он много встречал-
ся с иркутянами, спрашивал о том, чего люди 
ждут от депутата, и рассказывал, чем может 
быть полезен округу. Сегодня о желаниях 
местных жителей и о том, что реально сделать 
уже в ближайшее время, Владимир Алексан-
дрович рассказал «Иркутску».

Адрес прием-
ной депутата Вла-

димира Мунханова — 
улица Советская, 176/19, 

прием в первый и третий 
вторник месяца с 17.00 

до 19.00. Прием помощни-
ка еженедельно по пред-

варительной записи. 
Тел. 89016508427.

Кандидат исторических наук, юрист, руководи-
тель строительной компании, семьянин, отец 
двоих детей. А теперь и депутат думы Иркут-
ска. Главный жизненный принцип Владимира 
Мунханова: «Уважение людей дороже всего, 
и заслужить его можно только делами». И кста-
ти, Владимир Александрович — член Федера-
ции карате Иркутской области, имеет черный 
пояс, третий дан и продолжает тренерскую 
деятельность

Спортивная площадка под открытым небом рядом 
со стадионом и Курсантским парком давно требовала 
обслуживания. Молодые люди, которые регулярно 
пользуются инвентарем, попросили отремонтировать 
объект, но при ближнем рассмотрении стало ясно, что 
делать ремонт поздно — нужно менять на новое. «Мы 
приняли решение полностью заменить все формы — 
на средства АЗГИ закупили и установили точно такие же 
элементы, чтобы не нарушать привычный тренировоч-
ный процесс. Даже высоту турников оставили прежней», 
— рассказал Владимир Мунханов

На фото — обновленная дорога, которая 
идет от Советской, 186 на территорию 
ИВАТУ. Ежедневно этой проезжей частью 
пользуются сотни людей, но полноценного 
ремонта она не видела уже очень давно. 
Теперь дорога выглядит вот так — ее от-
ремонтировали за счет средств компании 
«АЗГИ» в рамках трехстороннего согла-
шения с администрацией Иркутска и ТОС 
«Городок ИВАТУ»
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НУЖНО ПОДНЯТЬ ЗАРПЛАТУ
Депутаты городской думы обсуждают систему 

оплаты труда преподавателей дополнительного 
образования

Постоянная комиссия по социальной 
политике думы Иркутска подняла вопрос 
о повышении заработной платы препо-
давателям дополнительного образования 
города до уровня зарплаты работников 
этой же сферы в областных учреждениях.

Несмотря на ежегодное повышение за-
работной платы молодых специалистов 
и введение дополнительных мер социаль-
ной поддержки, наблюдается «старение» 
и снижение престижности профессии. 
Лишь 20 % преподавателей в сфере культу-
ры работают в возрасте до 35 лет.

В настоящее время наблюдается де-
фицит кадров в детских музыкальных, 
художественных учреждениях и школах 
искусств. Часть специалистов уходят ра-
ботать в частные, областные организации 
или в учреждения Иркутского района, в ко-
торых заработная плата выше. В Иркутске 
педагогам дополнительного образования 
приходится увеличивать нагрузку, и она 
составляет от 1,5 до 3 ставок.

Администрация города предложила рас-
смотреть возможность целевого обучения 
преподавателей школы искусств. На 20 сту-
дентов необходимо будет примерно 10 млн 
рублей в год. Также можно выплачивать 
стипендию тем, кто учится в профессиональ-
ных колледжах с последующей обязательной 
работой в муниципальных школах искусств. 
И необходимо увеличение бюджетных мест 
в профессиональных колледжах. Но истин-
ный эффект от этой меры отсрочен из-за 
длительности самого обучения.

— Если мы сейчас не будем решать про-
блему, не примем никаких мер, то в сле-
дующем году мы можем столкнуться даже 
с закрытием каких-то школ, потому что пе-
дагоги уйдут. Поэтому я предлагаю при фор-
мировании параметров бюджета на 2025 год 
рассмотреть возможность увеличения надба-
вок: 30 процентов за высшую квалификаци-
онную категорию и 15 процентов за первую 
квалификационную категорию. При невоз-
можности это сделать — довести целевой 
показатель одной ставки из расчета 18 часов 
в неделю в пределах 35 тысяч рублей. На се-
годняшний день он составляет 22 тысячи, — 
предложил депутат от избирательного окру-
га № 19 Сергей Юдин.

Заместитель председателя думы Юрий 
Коренев поддержал коллегу и предложил 
обратиться также с предложением увели-
чить заработную плату работникам допол-
нительного образования в сфере культуры.

В Иркутске 33 муниципальных уч-
реждения дополнительного обра-
зования, в которых работают 1073 

человека. В сфере культуры — 470 чело-
век, образования — 546 человек, физи-
ческой культуры и спорта — 56 человек. 
И наблюдается дефицит специалистов, 
работающих в этих организациях.

ЧТОБЫ БЫЛО ЧИСТО
Вопрос вывоза ТКО и ликвидации 
стихийных свалок решают дума 

и администрация города

Не первый год органы власти обеспокоены ситуа-
цией, касающейся вывоза мусора, санитарного 
состояния контейнерных площадок и ликвида-

ции свалок. Депутаты городской думы повторно рас-
смотрели данные вопросы на профильной комиссии 
с приглашением регионального оператора. Вместе 
с ним и администрацией Иркутска они ищут способ 
решения существующих проблем.

Среди причин появления стихийных свалок — складирование от-
ходов, не относящихся к ТКО (ветки деревьев, ботва растений, строи-
тельные материалы), и размещение мусора вне специальных баков.

При этом нет работающего механизма по привлечению к адми-
нистративной ответственности жителей за организацию свалки. 
Чтобы это решить, необходимо организовать видеонаблюдение 
на площадках, а также внести изменения в закон Иркутской области 
«Об отдельных вопросах регулирования административной ответ-
ственности в области благоустройства территорий муниципальных 
образований Иркутской области», предусмотрев ответственность 
за размещение отходов вне специально отведенных для этого мест.

Кроме того, депутаты предложили рассмотреть возможность 
перехода в каждом административном округе на организацию всего 
цикла уборки одной компанией (вывоз мусора, очищение площа-
док, ликвидация свалок, дезинфекция контейнеров). В настоящее 
время в Ленинском округе ООО «РТ-НЭО Иркутск» уже выполняет 
не только вывоз мусора, но и ликвидацию свалок. В том числе неко-
торые площадки закреплены за организациями, которые должны их 
содержать.

Также прорабатываются изменения в нормативах образования 
отходов, согласно которым если ботва, ветки будут измельчены и по-
гружены в контейнер, то они будут вывозиться региональным опера-
тором, как и остальной мусор.

— Достаточно давно мы обсуждаем этот вопрос в думе Иркутска. 
Нас беспокоит, что у площадок разные собственники и разные орга-
низации выполняют работы по уборке мусора, ликвидации свалок. 
Вместе с региональным оператором, администрацией города мы 
будем решать проблему, а также продолжим следить за новым опы-
том по содержанию площадок в Ленинском районе, — отметил Алек-
сандр Квасов.

УСПЕВАЕМ ДО ХОЛОДОВ
В избирательных округах подходят к завершению работы 

по благоустройству территорий 

До наступления средней отрицатель-
ной температуры воздуха в Иркут-
ске подрядные организации за-

вершают ремонт дорог, благоустройство 
территорий и озеленение.

Акации, дерены и сирени высадили во дворе до-
мов № 5а, 5б, 7 и 7б на улице Розы Люксембург в из-
бирательном округе № 1. С просьбой помочь в озе-
ленении территории жители обратились к депутату 
от избирательного округа № 1 Светлане Кузнецовой.

— Надеюсь, они приживутся и будут радовать нас 
своей зеленью. Прошу всех быть внимательнее к са-
женцам и следить за тем, чтобы их не сломали, — об-
ратилась к местным жителям Светлана Павловна.

Кроме того, в частном секторе избирательного 
округа № 1 проходит ремонт дорог. Так, выполнено 
асфальтирование в переулке Новосельском на участ-
ке от улицы 1-й Горьковской до улицы Свободы. Еще 
до конца октября запланированы работы по грейди-

рованию и отсыпке дополнительного щебеночного 
покрытия на 23 участках улиц.

Дорожные работы завершились в избирательном 
округе № 25 депутата Евгения Шеломенцева. Ремонт 
проходил на улице Булавина вдоль Иркутского реги-
онального колледжа педагогического образования. 
Там подрядчик обустроил новые пешеходные дорож-
ки, расширил и заасфальтировал проезжую часть.

Завершаются работы по благоустройству и в ми-
крорайоне Университетском (избирательный округ 
№ 28). У школы № 55 обустроили пожарный проезд 
и установили световые опоры. У дома № 74 сделали 
лестницу с перилами, у дома № 92 отремонтировали 
аварийную подпорную стену, а у дома № 7 устанав-
ливают детскую площадку.

— На новом хоккейном корте у дома № 95, куда 
мы недавно выезжали с сотрудниками администра-
ции города, уложили резинопол и провели монтаж 
стеклопластиковых бортов, — рассказал предсе-
датель думы Иркутска, депутат от избирательного 
округа № 28 Евгений Стекачев.

Комиссия по социальной политике городской думы рассматривает множество важных про-
блем, с которыми к депутатам обращаются жители. Так, с помощью администрации города 
удалось решить вопросы, касающиеся Музея истории города Иркутска имени А. М. Сиби-
рякова: рядом с учреждением установили специальный знак парковки, чтобы у автобусов 
было место для остановки и высадки детей, которые приезжают централизованно, группами

По поводу мусора на контейнерных площадках иркутяне часто 
бьют тревогу. Пакеты могут ставить возле контейнеров, а также 
складывать на площадку ветки и ботву, тогда это становится сти-
хийной свалкой. Эта и другие проблемы, связанные с ТКО, прора-
батывает дума совместно с администрацией города

Материалы полосы подготовила Диана Ивчик. Фото автора и из личного архива депутата Евгения Стекачева

На фото — обновленная многофункциональ-
ная спортивная площадка в Университетском 
у дома № 95. В теплое время года на ней можно 
будет играть в баскетбол, футбол и волейбол, 
а зимой — заниматься хоккеем
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ВИРТУОЗЫ НА ЗЕЛЕНЫХ НЕФАЗАХ
Накануне Дня автомобилиста в «Иркутскавтотрансе» выбрали лучших водителей автобуса

Солнечное утро субботы, территория 
МУП «Иркутскавтотранс» на улице Туха-
чевского, 12 участников, несколько десят-
ков зрителей, судейский стол и зеленый 
автобус — 12,5-метровый НЕФАЗ. Именно 
на нем предстоит пройти конкурсный 
маршрут каждому из водителей, а кро-
ме этого, ответить на 20 теоретических 
вопросов.

Судьи объясняют правила (скорее зри-
телям, ведь для большинства участников 
это соревнование не первое): площадка 
разделена на несколько зон, каждая обо-
значена стойками — конкурсантам необхо-
димо пройти все испытания, желательно 
без ошибок. Все промахи фиксируются, 
а при подсчете за них снимаются баллы. 
Скорость проезда также имеет значение — 
при равных баллах в лидеры выходит тот, 
кто быстрее.

То же самое с теоретической частью: 
сумма баллов зависит от количества 
правильных ответов плюс скорость, ведь 
на дороге очень важно уметь быстро при-
нимать решения.

Конкурсанты разыгрывают очередность 
заездов, и начинается самая зрелищная 
часть соревнований — скоростное ма-
неврирование и выполнение фигур.

— В соревнованиях принимают 
участие представители трех автоко-
лонн — от каждой по три человека. 
Плюс женская сборная, — рассказыва-
ет директор МУП «Иркутскавтотранс» 
Алексей Колмаков. — Конечно, каждая 
колонна стремится к победе, а значит, вы-
ставляют на соревнования самых достой-
ных и опытных специалистов.

Секундомер на старт — первый водитель 
отъезжает от судейского столика! Старт-
линия, разворот и первая фигура — змей-
ка. Участник проезжает ее сначала вперед, 
затем задним ходом. Второй этап — парал-
лельная парковка, одно их самых сложных 
испытаний с учетом габаритов автобуса 
и отсутствия ориентиров, кроме маленьких 
полосатых стоек, обозначающих границы 
кармана. Третья позиция — стоп-линия: 
конкурсант должен подъехать к ней строго 
перпендикулярно и, наехав на нее перед-
ними колесами, остановиться. Заступ или 

недоезд карается штрафными баллами. 
Четвертое испытание — заезд задним хо-
дом в узкий «гараж». Пятое — «остановоч-
ный пункт». И все это в хорошем темпе!

Отметим, что развивать скорость иркут-
ские водители автобусов умеют. Правда, 
ездить так по маршруту нельзя — пассажи-
ры не удержатся на своих местах.

— Но конкурс есть конкурс — здесь каж-
дая секунда дорога, — улыбаются шоферы. 
— Пока заезжаешь в карман, держишь ско-
рость на минималках, а между фигурами 
потерю надо догонять!

Водители сменяют один другого в стро-
гом соответствии с очередностью: за три-
пять минут проезжают трассу — и вот уже 
их встречают коллеги и болельщики!

— Мы пришли поддержать нашего сына, 
мужа, отца и зятя Дениса Козлова, — пояс-
няет нам компания из пяти человек. — Он 
сейчас на площадке! Очень волнуемся, 
хотя и уверены в его силах.

Полминуты — и Денис, водитель марш-
рута № 13 «Ново-Ленино — Центральный 
рынок», рядом с родными.

— Я не первый раз участвую в конкурсе, 
были и призовые места, в том числе пер-
вое, — говорит он. — Сегодня на вождении 
допустил одну ошибку. Вроде был спокоен, 
но, видимо, поторопился. Посмотрим, как 
теорию сдам.

Кстати, о теории — всех конкурсантов 
разделили на две группы. Пока шесть 
человек сдают вождение, другие шесть от-
правились за компьютеры: у них 20 минут 
на 20 вопросов.

— Водители сдают теоретическую 
часть в режиме онлайн. Систе-

ма сама следит за временем 
и подсчитывает количество 
правильных ответов — по-
дыграть по дружбе не по-
лучится, — разъясняет 
Игорь Спартакович 

Суханов, главный 
специалист по без-

опасности дорожного 
движения. Его зона ответ-

ственности в конкурсе — принятие 
зачета по ПДД, он же — главный 
судья соревнований. — Справляются 
ребята очень хорошо. Времени на ответы 
затрачивают в разы меньше, чем отведено. 
Кто допустил ошибки, скорее всего, просто 
поторопились. Большинство знают прави-
ла на отлично!

Возвращаемся к тем, кто за рулем. 
Змейку водители проезжают «на раз» — 
ни один не допустил наезда на стойку. 
В «гараже» и на параллельной парковке 
ошибок чуть больше — несколько участни-
ков уронили по одному-два столбика и по-
лучили свои штрафные баллы.

— Я считаю, что в реальный гараж 
заехать проще, чем в тот, что 

обозначен невысокими 
стойками, — рас-

суждает Валерий 
Курагин, ведущий 
инженер-механик 
ремонтно-механи-

ческих мастерских, су-
дья конкурса. — Одно дело 

— ориентироваться на стены, 
совсем другое — рассмотреть 

с высоты низенькое обозначение по-
зади 12-метрового автобуса! Но на 
ши водители — мастера высоко-
го класса, справляются, притом 
на приличной скорости! И заез-
жают, как требуют правила, до са-
мого конца, чтобы была возмож-
ность закрыть воображаемые ворота.

Довольно сложным испытанием 
оказалась «стоп-линия».

— Кто-то ориентируется ин-
туитивно, другие выглядывают 
в окно, третьи смотрят в зерка-
ла — у каждого свой метод, — 
комментирует Вячеслав Серге-
евич Сизых, главный инженер 
предприятия и один из судей. 

— Впрочем, справиться с ис-
пытанием и остановиться ровно 

на 15-сантиметровой линии удалось 
не всем. Кто-то волнуется очень, а кого-то 

подвела излишняя самоуверенность.
— Я отвечаю за судейство на ис-
пытании «остановочный пункт», 
— говорит Олег Васильевич 

Ситников, заместитель дирек-
тора по организации и обе-
спечению перевозок МУП 
«Иркутскавтотранс». — Оста-
новка с двух сторон ограничена 

столбиками — это воображаемые 
коллеги конкурсантов, белая ли-

ния символизирует разделительную 

полосу проезжей части. Водитель должен 
включить поворот, пересечь белую линию 
всеми колесами, то есть подъехать к по-
садочной платформе, открыть двери для 
высадки и посадки пассажиров, закрыть 
двери, обозначить следующий маневр 
включением соответствующего сигнала, 
выехать с остановки и продолжить путь.

Надо сказать, этот этап стал самым 
трудным для водителей: то левая сторона 
автобуса оставалась за линией, то (веро-
ятно, от волнения) участники забывали 
подавать сигнал поворота, то не открывали 
двери для пассажиров (строго говоря, их 
и не было ни в салоне, ни на «остановке»). 
Но судья на условности не смотрит: каждая 
ошибка — взмах красным флажком.

Как только водители прошли все ис-
пытания, судьи отправились подсчитывать 
баллы, а собравшихся угостили гречневой 
кашей с мясом, пловом, выпечкой и чаем. 
Во время праздничного обеда коллеги 
обсудили трассу, ее сложности, но в основ-
ном говорили о жизни и предстоящем Дне 
автомобилиста, в честь которого и устраи-
ваются соревнования.

И вот звучат фамилии лучших из луч-
ших. Абсолютным победителем конкурса 
был признан Андрей Слюнченко, водитель 

маршрута № 26 «Нефтебаза (ул. Поляр-
ная) — Авиазавод».

— Я знал, что в этом году победа моя! — 
улыбается Андрей. — Безошибочная езда 
и очень высокая скорость выполнения те-
оретической части решили все, оставалось 
услышать это из уст судьи! У нас все парни 
большие молодцы, но есть и явные лиде-
ры, среди которых, как правило, и делятся 
призовые места. В этом году чуть больше 
повезло мне. 

Официальный стаж Андрея Слюнчен-
ко — 24 года (из них 13 лет он работает 
в «ИАТ»), а впервые за руль автобуса он 
сел, по его словам, в семь лет — отец до-
верил сыну технику на полигоне: «Он был 
инструктором, работал на автобазе и меня 
научил».

— Конкурса не было четыре года, и, ко-
нечно, радостно, что его возобновили! 
— замечает победитель. — Это всегда инте-
ресно, добавляет красок в работе.

Соглашается с Андреем обладатель сере-
бряной медали Алексей Ратнер, водитель 
маршрута № 28Р «Центральный рынок — 
Иркутск II». Нынче у Алексея второе место 
в личном первенстве. 

В этом году всех удивила молодая смена 
— третье место занял новичок «Иркутскав-

тотранса» 26-летний Антон Артеменко. 
Он всего месяц на предприятии, но сумел 
обойти старших товарищей.

— Раньше также работал на пассажир-
ском транспорте, только в коммерческом 
секторе. Пригласили в «ИАТ», и решился 
на смену места — отец работал здесь, во-
дил, как и я, автобус по 14-му маршруту, 
— поясняет Антон. — Водительский стаж 
у меня шесть лет — этого хватило, чтобы 
перебороть волнение и занять третье место. 
И это очень радостно!

— Вы все большие молодцы и настоя-
щие профессионалы! — подвел итог со-
ревнованиям директор МУП «Иркутскав-
тотранс» Алексей Колмаков. — Спасибо, 
что участвуете в конкурсе, спасибо за ваш 
нелегкий труд. Я поздравляю всех побе-
дителей с новыми достижениями, а всех 
нас — с наступающим профессиональным 
праздником!

Кроме уважения, почета, дипломов 
и кубка трем лидерам личного первен-
ства полагаются еще денежные призы, 
но главной наградой для абсолютного 
чемпиона водительского мастерства станет 
поездка на всероссийский этап конкурса 
в Санкт-Петербург.

— Весной Андрей Слюнченко отправит-
ся в город на Неве представлять сообще-
ство иркутских водителей пассажирского 
транспорта, — добавляет Алексей Анато-
льевич. — Пожелаем ему достойного вы-
ступления, а пока поздравляем с победой!

Традиционные соревнования 
водителей городских автобу-
сов вернулись в «Иркутскав-

тотранс» после четырехлетнего 
перерыва. Отмена их была свя-
зана с ковидными ограничения-
ми, а в прошлом году состязания 
не состоялись по погодным усло-
виям. И вот в субботу, 19 октября, 
конкурс водительского мастерства 
наконец состоялся! 12 смельчаков, 
в числе которых была и женская 
сборная команда, вы шли на пло-
щадку помериться силами. Как 
проходили соревнования и кто 
стал лучшим из лучших — сегодня 
в «Иркутске».

Лучшие из лучших
Номинация «Знания правил дорожного движения»
1-е место — Андрей Слюнченко (скорость выполнения — 48 секунд)
2-е место — Антон Артеменко (скорость выполнения — 56 секунд)
3-е место — Алексей Ратнер (скорость выполнения — 84 секунды)
Номинация «Скоростное маневрирование»
1-е место — Максим Филин
2-е место — Андрей Слюнченко
3-е место — Денис Козлов
Номинация «Командное первенство»
1-е место — автоколонна № 3
2-е место — автоколонна № 2 
3-е место — автоколонна № 1
Личное первенство «ИАТ»
1-е место — Андрей Слюнченко, водитель маршрута № 26 
2-е место — Алексей Ратнер, водитель маршрута № 28Р 
3-е место — Антон Артеменко, водитель маршрута № 14

УВАЖАЕМЫЕ 
ИРКУТЯНЕ!

27 октября про-
фессиональный 
праздник отмечают 
работники и вете-
раны транспортной 
отрасли: водители, 
механики, диспет-
черы, кондукторы, 
слесари-ремонтники, 
руководители и дру-
гие специалисты, кто 
трудится на авто-
транспортных и пас-
сажирских предприятиях.

Не только социально-экономическое 
развитие региона, но и повседневную 
жизнь Иркутска трудно представить без ав-
томобильного и городского пассажирского 
транспорта. К примеру, за прошлый год 
иркутяне и гости столицы Прибайкалья 
совершили около 35 миллионов поездок 
на муниципальных автобусах «Иркутск-
автотранса», трамваях и троллейбусах 
«Иркутскгортранса». Мэрия продолжает 
планомерную работу по развитию город-
ского пассажирского транспорта и всей 
системы пассажирских перевозок. В этом 
году автопарк нашего муниципального 
предприятия пополнился на 80 новых 
НЕФАЗов большой вместимости и один 
автобус малого класса. Теперь за рулем но-
вых машин лучшие сотрудники.

Поздравляю всех, кто посвятил себя 
труду в этой важнейшей для каждого 
из нас сфере! Ваша работа требует высо-
кого уровня мастерства, выносливости, 
от вас зависят безопасность и комфорт 
горожан. Благодарю за терпение, добро-
совестность и трудолюбие! Особые слова 
признательности ветеранам отрасли — 
верным хранителям традиций и знаний. 
Желаю всем здоровья, новых трудовых 
успехов и удачи на дорогах!

Мэр Иркутска Руслан Болотов

Вот он — абсолютный чемпион соревнований водительского мастерства 
2024 года Андрей Слюнченко! Победитель принимает поздравления от руково-
дителя «Иркутскавтотранса» Алексея Колмакова (на фото справа). Андрей Слюн-
ченко стал первым в номинации «Знание правил дорожного движения», ответив 
на 20 теоретических вопросов всего за 48 (!) секунд. В испытании «Скоростное 
маневрирование» он занял второе место, а по сумме баллов вышел в безогово-
рочные лидеры среди соперников!

Команда в красных куртках — это представители автоколонны № 3: 
трое участников соревнований и их руководитель Александр Прим-
чук с чемпионским кубком в руках. В команде — сплошные звезды! 
Крайний слева — Максим Филин, обладатель первого места в испы-
тании «Скоростное маневрирование». В номинации «Знание правил 
дорожного движения» третье и второе места заняли Алексей Ратнер 
и Антон Артеменко (на фото справа). По сумме всех баллов мужчи-
ны стали обладателями первого места в номинации «Командное 
первенство». Поздравляем!

За рулем автобуса — Анастасия Юдина, 
участница женской команды соревнова-
ний. Анастасия — водитель первого класса, 
работает на маршруте № 36к — курсирует 
между микрорайоном Березовым и по-
селком Мамоны. В мае Анастасия вместе 
с напарницей Ольгой Божко принимала 
участие в XXVI Международном конкурсе 
профессионального мастерства водите-
лей автобусов в Санкт-Петербурге, заняли 
шестое и восьмое места из 69! К слову, всего 
в «Иркутскавтотрансе» трудятся три женщи-
ны-водителя

На фото — водитель Денис Козлов с командой поддержки: сыновья, 
красавица жена, любимые мама и теща. Денис занял третье место в но-
минации «Скоростное маневрирование», и в его копилке это уже далеко 
не первая награда

Испытание для участников соревнований «Стоп-
линия». Задача конкурсантов — наехать передней 
парой колес на белую полосу и остановиться. Шири-
на стоп-линии — всего 15 сантиметров, а значит, нуж-
но максимально сконцентрироваться, почувствовать 
машину и нажать педаль тормоза так, чтобы не пере-
ехать полоску и не остановиться раньше. В общем, 
с заданием справились обладатели железных нервов 
и выдержки

Ирина Белец. Фото автора

С такой обложкой вышел в свет наш 
еженедельник в начале марта этого 
года. На фото — 81 новый автобус! 
Такого масштабного парада со-
временного пассажирского транс-
порта Иркутск еще не видел. Это 
стало праздником для работников 
«Иркутск автотранса», да и для всех 
иркутян, а еще стратегической по-
бедой городской власти в решении 
транспортной проблемы Иркутска
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А в конце сентября наш еженедель-
ник рассказал о водителях «Иркутск-
автотранса», которые, уехав в дру-
гой город или даже в другую страну, 
возвращаются и приходят работать 
на свое прежнее место. Это значит, 
что на предприятии для сотруд-
ников создают хорошие условия, 
и мощное обновление автопарка — 
как раз одно из таких условий. Ведь 
именно на новых автобусах работа-
ют вернувшиеся опытные водители
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ЕСЛИ РУЛИТЬ — ТО В ИРКУТСКЕ
Уже 77 водителей в этом году пришли на работу 

в муниципальный «Иркутскавтотранс»

Среди пришедших работать за послед-
ний год на «Иркутскавтотранс» водите-
лей есть не только новички муниципаль-
ного предприятия, но и те, кто уезжал 
из города и даже из страны, но по разным 
причинам вернулся. И снова пришли 
работать на прежнее место. А это значит, 
что в «Иркутскавтотрансе» для сотрудни-
ков создают хорошие условия. Помните 
пословицу: рыба ищет, где глубже, а че-
ловек — где лучше?

Впрочем, про условия труда как раз 
все понятно: предприятие пережило са-
мое мощное обновление автопарка за всю 
свою почти вековую историю. В марте 
на линию выпустили 80 новых низко-
польных автобусов НЕФАЗ большого 
класса вместимости и один ПАЗ малого 
класса. А до этого, в сентябре 2022 года, 
прибыла первая партия из 40 таких же 
автобусов.

Теперь каждое утро ярко-зеленые НЕ-
ФАЗы отправляются по своим маршрутам 
по улицам Иркутска. Кстати, именно 
на них работают опытные водители, вер-
нувшиеся на предприятие.

— В последние три года мы прикла-
дывали немалые усилия к развитию му-
ниципального предприятия «Иркутскав-
тотранс» — и финансово, и с участием 
первых лиц города и области, и медийно, 
— говорит руководитель предприятия, де-
путат думы Иркутска Алексей Колмаков. 
— Не только деньги, но и отношение мэра 
города в первую очередь, а также думы 
и губернатора региона дали свои плоды. 
Водителей, которые могут работать за ру-
лем пассажирских автобусов, на самом 
деле не так много. Они общаются между 
собой, с частными перевозчиками и де-
лают выводы, что хорошая перспектива 
работы есть именно в муниципальном 
транспортном предприятии. Да, в компа-
нии был сложный период, но сейчас си-
туация изменилась кардинально — у нас 
уже 245 водителей, пришло много людей, 
которые в нас поверили.

Одна из тех, кто поверил в родное 
предприятие, — Анна Богданова. Она 
уже 20 лет за рулем, водительские курсы 
окончила еще в молодости, параллельно 

с учебой на юриста. Муж, научный со-
трудник Лимнологического института СО 
РАН Бахтияр Богданов, сначала думал, 
что вождение — это некий женский ка-
приз. А потом понял, что супруга всерьез 
увлечена своим делом, и с большим ува-
жением относится к ее профессии.

В «Иркутскавтотранс» Анна пришла 
в 2016-м, сначала водителем троллейбуса, 
позже пересела за руль автобуса — и с тех 
пор из профессии не уходила. Год назад 
вместе со старшей дочерью Лидией они 
решили пожить в Санкт-Петербурге — 
посмотреть город. Муж с младшим сыном 
Егором оставались дома, в Иркутске.

— В Петербурге я тоже работала во-
дителем муниципального автобуса. Это, 
можно сказать, был некий рабочий от-
пуск, — поясняет Анна.

И вроде бы все было хорошо — работа 
привычная, город великолепный. А до-
мой все же очень тянуло, в Иркутске, 
как оказалось, намного больше солнца. 
Но и это не главное, ведь больше всего 
в любом месте греет то, что в нем живут 
близкие люди. А еще Анну ждали на род-
ном предприятии.

— Я изначально хотела вернуться, что 
в итоге и произошло. Думала, что дочь 
себя найдет в Санкт-Петербурге, но и ей 
через год захотелось домой, — делится 
Анна Богданова. — А когда узнала, что 
мое родное предприятие делает просто 
грандиозные успехи, была очень рада. 
Но вернулась в «Иркутскавтотранс», 
конечно, не только поэтому — с само-
го начала планировала, что снова буду 
здесь работать, и другие варианты даже 
не рассматривала.

В МУП «Иркутскавтотранс» вернувшу-
юся из Петербурга Анну встретили очень 

хорошо и сделали все, чтобы она не пожа-
лела о принятом решении.

— Мы дали Ане Богдановой новый 
большой автобус НЕФАЗ. Я целенаправ-
ленно проводил работу, чтобы создать 
у нас на предприятии женское крыло. 
Конечно, это тяжелая работа, но есть 
категория девчонок, которым она очень 
нравится, — рассказывает Алексей Кол-
маков. — Мы со своей стороны создаем 
им максимально благоприятные условия, 
даем маршруты поспокойнее, есть спе-
циальная женская надбавка к зарплате. 
Аня — девушка спокойная, работает 
хорошо, многие мужчины охотно идут 
к ней в напарники, потому что она очень 
ответственная, не позволяет себе прогу-
лов, у нее всегда все хорошо с плановыми 
показателями.

Как говорят в МУП «Иркутскавто-
транс», хотелось бы, чтобы таких девчо-
нок у них было больше. Тех, кто любит 
и понимает такую работу, здесь всегда 
рады видеть.

— Наши водители — это люди, ко-
торые с душой относятся к своему делу, 
причем работа у них непростая, тяжелей-
шая, на ней нужны и хорошее здоровье, 
и выдержка, и мужество, — уверен Алек-
сей Колмаков. — И они — наш золотой 
фонд, на них держится предприятие в це-
лом. Любые вложения в автобусы, в ин-
фраструктуру — бессмысленное занятие, 
если нет людей, которые сядут за руль 
и будут этой дорогой и сложнейшей тех-
никой управлять.

Ольга Королева
Фото Валентина Карпова и из архива 

МУП «Иркутскавтотранс»

Главное богатство любого 
предприятия — кадры, кото-
рые, как известно, «решают 

все». И очень точным показателем 
успешности компании, причем это 
ясно и без всякого аудита, являет-
ся стабильность кадрового соста-
ва. Если на предприятии текучка, 
даже остро нуждающийся в тру-
доустройстве человек крепко за-
думается, стоит ли идти туда рабо-
тать. В МУП «Иркутскавтотранс» 
с этими показателями (и не только 
с ними!) все в полном порядке.

Я с большим 
уважением от-
ношусь к профес-

сии водителя. Это 
колоссальный труд, 
потому что обе-
спечить население 
транспортом — это 
не просто выйти 
на работу, сесть за руль и по-
ехать. Нужна тщательная под-
готовка. У водителей большая 
ответственность, необходима 
постоянная бдительность на до-
роге, с учетом того, какое у нас 
сейчас интенсивное движение 
на городских трассах. Водить 
12-метровый автобус с пасса-
жирами в таких условиях — 
и высокий профессионализм, 
и настоящее мужество. 
Убежден в этом.

Мэр Иркутска Руслан Болотов

»

««

После возвращения из Санкт-Петербурга Анна Богданова села за руль нового НЕФАЗа и получила удобный маршрут № 67. Вот такое поощрение за возвращение в МУП «Иркутскавтотранс». Раньше Анна работала на ПАЗе, говорит — разница ощутимая. А еще она очень рада тому, как развивается ее родное предприятие: позитивные изменения видны и кадровому соста-ву, и всем жителям города

Михаил Скалюн — 
тоже из вернувшихся 
водителей, вместе 
с семьей уезжал 
на ПМЖ в Израиль. 
Но на родину тяну-
ло так, что решили 
вернуться. Михаил 
— замечательный 
водитель, и его воз-
вращению в «Иркут-
скавтотрансе» были 
очень рады. И тоже 
дали новенький 
НЕФАЗ. Обратите 
внимание — фото аб-
солютно пижонское: 
Михаил на нем в бе-
лых носках, как бы 
показывает, что в его 
кабине очень чисто, 
практически как 
в операционной

СТРАННЫЙ СЛУЧАЙ 
НА ИРКУТЕ

22 сентября спасатели сняли 
человека со сломанной ногой 
с опоры Иркутного моста

Прибыв на место по вызову, 
сотрудники «Безопасного 
города» увидели мужчину, 

примостившегося на маленькой 
площадке опоры моста в сере-
дине широкого речного потока. 
Как и почему он попал в такую 
ситуацию, предстояло выяснить 
позже, а перед спасателями сто-
яла задача доставить бедолагу 
на берег. Пострадавшего эваку-
ировали на лодке и передали 
в руки медикам.

Оперативно прибыть на место спасате-
лям помогло ежедневное патрулирование 
по акваториям городских рек, а также ре-
гулярные тренировки. Например, на этой 
неделе они отрабатывали спасение людей 
на Ангаре. Была дана вводная: два рыбака 
упали в воду с перевернувшейся лодки. 
Спасателей, изображавших терпящих 
бедствие рыбаков, в спасательных жилетах 
вынесло течением на середину реки.

Экипаж АСС с морского поста, распо-
ложенного на острове Юность, на мотор-
ной лодке в считанные минуты подплыл 
к «рыбакам». Прыгнувший в воду спаса-
тель в гидрокостюме вытащил из воды од-
ного человека, другому бросили спасатель-
ный круг и затем тоже помогли забраться 
в лодку. Также был отработан прием 
спасения людей с помощью спасательного 
устройства «Конец Александрова».

Став очевидцем или участником про-
исшествия, набирайте номер единого 
телефона спасения 112, чтобы получить 
помощь экстренных служб.

Максим Самойлов

ТРОЙКА «ЛИДЕРОВ» 
У АФЕРИСТОВ

Иркутские полицейские 
назвали самые популярные 
способы обмана иркутян

На этой неделе только 
за одни сутки мошенники 
похитили у жителей Ир-

кутской области свыше 11,7 млн 
рублей. А всего с начала сен-
тября аферисты «заработали» 
на доверчивых гражданах почти 
124 миллиона рублей, пострада-
ли 145 человек.

Наиболее популярным способом обма-
на по-прежнему остается звонок от «со-
трудника инвестиционной компании». 
Подобным способом обманули 43 жителя 
региона, а самым крупным ущербом стала 
сумма в 5 миллионов 808 тысяч рублей. 
Жертвой стал 59-летний сторож из Иркут-
ского района, который пытался заработать 
на «торговле криптовалютой».

Второе место среди методов, исполь-
зуемых злоумышленниками, занимает 
предложение «продлить срок действия 
сим-карты». Таким образом аферисты по-
хитили у 13 человек свыше 15 миллионов 
рублей. Антирекордом стала сумма  
в 3 миллиона 865 тысяч рублей.

Замыкает тройку «лидеров» беседа 
с лжесотрудником спецслужб. Толь-
ко за сентябрь пострадали 12 человек, 
а ущерб превысил 10 миллионов рублей.

Полиция Иркутской области призы-
вает всех к бдительности при общении 
с незнакомцами по телефону. Пострадать 
от действий мошенников может каждый, 
независимо от статуса или занимаемой 
должности. С заявлениями о хищении 
денежных средств к сотрудникам поли-
ции обращаются профессоры, учителя, 
медики, госслужащие, банкиры, рабочие 
заводов, водители, кассиры, а также пред-
ставители других профессий. Жертвами 
обмана становятся даже дети, однако теря-
ют деньги родители.

Никогда не верьте незнакомцам, 
звонящим по телефону, кем бы они 
ни представлялись, и не выполняйте 
финансовых операций по поруче-
нию третьих лиц. Сохраните свои 
сбережение и спасите себя от долго-
вой ямы.
Ирина Звягина, по материалам телеграм-

канала «Вас обманывают»

 № 36, 27 сентября 2024

Когда все испытания позади, а судьи отправились под-
считывать баллы, что может быть лучше настоящего 
узбекского плова, который приготовили тут же в казане 
для всех участников соревнования и болельщиков
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МЭР ПОРУЧИЛ ДОСТАВИТЬ  
НА ФРОНТ МАШИНЫ. И НЕ ТОЛЬКО

Из командировки в Донбасс вернулись сотрудники 
администрации города

гуманитарных грузов, сокращает 
километраж: мы работаем прямо 
в периметре, не пересекая грани-
цы. И даже если мы оставим груз 
на этом складе, военные сами мо-
гут его забрать, когда у них будет 
такая возможность. Это проще, 
чем забрать груз в Ростове, куда 
они без специальных документов 
и разрешений выехать не могут.

— Фура, которую мы ждали 
в Ростове, была загружена маски-
ровочными сетями, бензопилами, 
генераторами, необходимыми 
вещами для военного госпиталя. 
Кроме того, для детей подшеф-
ного Кировска были отправлены 
школьная форма, книги, канце-
лярские принадлежности, все, 
что ежедневно передают неравно-
душные иркутяне, — рассказыва-
ет Борис Курчинский. — И пока 
я перегонял автомобиль в Бел-
город (вместе с руководителем 
Иркутской региональной обще-
ственной организации ветеранов 
«Специальной военной операции» 
Дмитрием Колем. — Прим. ред.), 
разгрузку этой фуры организо-
вал Александр Леонидович и сам 
в этом участвовал.

Кроме вышеперечисленно-
го наши собеседники привезли 
участникам СВО по просьбе одно-
го из командиров страйкбольные 
автоматы, их закупил муници-
пальный «Иркутскгортранс» (ди-
ректор этого предприятия Сергей 
Майок активно участвует в сборе 
помощи и доставке ее в зону СВО. 
— Прим. ред.). Такие автоматы 
нужны нашим бойцам для трени-
ровок на полигонах, чтобы позже 
уверенно чувствовать себя в бою.

Вообще, за все время работы 
с нашими подразделениями у со-
трудников администрации Иркут-
ска наладилось плотное общение 
с каждым из полков, где есть ир-
кутяне. Они регулярно созванива-
ются и обсуждают многие вопросы 
— что необходимо доставить им, 
какую помощь оказать их семьям, 
оставшимся здесь, в Иркутске. 
Наши земляки — участники 
специальной военной операции 
понимают, что им всегда пойдут 

навстречу, и им спокойно за своих 
близких.

Борис Курчинский и Александр 
Павлюк говорят, что снабжение 
армии стало намного лучше, 
но есть позиции, которые поль-
зуются неизменным спросом. 
И в первую очередь это маскиро-
вочные сети, которые в огромном 
количестве вяжут наши волон-
теры. Есть сотни рассказов тех, 
кто воюет, как сети в буквальном 
смысле спасают жизни. Например, 
если боевая позиция качествен-
но укрыта, то заметить наших 
бойцов с высоты 50 метров дрону 
практически нереально (а они 
летают именно на таком расстоя-
нии от земли, чтобы их не засекли 
и не сбили. — Прим. авт.).

Еще один из частых запросов — 
кроссовые мотоциклы, это манев-
ренный транспорт, подходящий 
для быстрого передвижения при 
угрозе постоянных атак дронов. 
В эту командировку наши герои 
привезли воинам один мотоцикл 
и собрали запросы на следующую 
отправку.

Как отмечают наши собесед-
ники, жизнь в Донбассе меняется 
к лучшему. Если еще год назад 
Мариуполь выглядел полуразру-

шенным городом, где по пустым 
улицам с оглядкой, от одного 
укрытия к другому, передвигались 
прохожие, то сейчас все иначе. 
Это город с хорошими новыми 
дорогами, по вечерам сияющий 
огнями.

— Однажды у нас заглохла 
машина, мы голосовали на дороге. 
Остановился дедушка, местный 
житель, помог нам отбуксировать 
наш УАЗ. Конечно же, по пути 
разговорились: рассказали, что 
сопровождаем гуманитарный груз 
для армии, — вспоминает Борис 
Валентинович. — А когда спроси-
ли, как его отблагодарить за по-
мощь, он только руками замахал — 
ничего не надо, вы для нас столько 
делаете, для нашей мирной жизни. 
Это приятно, не скрою. Те задачи, 
которые выполняет Россия и ее 
армия, и в том числе мы, админи-
страции городов, местные жители 
очень ценят.

Во время этой командиров-
ки Александр Павлюк и Борис 
Курчинский навестили раненого 
иркутянина (несколько месяцев 
назад он заключил контракт 
и ушел на СВО. — Прим. ред.). 
Воин случайно узнал, что Борис 
Курчинский в это время в Дон-
бассе, и попросил его передать 
в Иркутск часы для брата, очень 
был рад этой встрече.

— Если анализировать в целом, 
настроение в наших войсках по-
зитивное: наши бойцы уверены, 
что победа будет за нами. Другие 
варианты там даже не рассматри-
ваются, — практически в один го-
лос сказали в конце встречи Борис 
Курчинский и Александр Павлюк. 
— Ну а мы со своей стороны долж-
ны максимально консолидиро-
ваться для помощи нашим воен-
ным. Если каждый лично сделает 
какой-то свой собственный вклад, 
мы нашу победу однозначно при-
близим. Так что мы будем в такие 
командировки ездить еще много 
раз — до победного конца.

Ольга Королева
Фото Валентина Карпова 
и из личного архива героев 

публикации

Окончание. Начало на стр. 2

Вот так сейчас выглядят улицы некоторых населенных пунктов в Донбассе. 
Но посмотрите повнимательнее на дорогу (уложен новый асфальт. — Прим. 
ред.): постепенно все меняется к лучшему. Отстраиваются города и поселки, 
прокладываются линии электропередачи, восстанавливается водоснабжение

Мы в редакции «Иркутска» уже перестали считать, сколько фур с гума-
нитарным грузом отправлено из нашего города в зону СВО. В среднем 
одна машина в две-три недели. Все грузы и посылки — только адресно, 
только по запросу командиров. На фото — груз, который доставили 
в сентябре Борис Курчинский и Александр Павлюк: маскировочные 
сети, медикаменты для военного госпиталя, школьная форма для детей 
Кировска, а также мотоцикл и два автомобиля

ДЛЯ ПОСТУПЛЕНИЯ  
НА ВОЕННУЮ СЛУЖБУ 

ПО КОНТРАКТУ  
вам необходимо 

обратиться 
с заявлением  

(подать заявку)
� лично, почтовым отправлением 

или по телефону в пункт отбора 
или военный комиссариат

� через личный кабинет граж-
данина на официальном сайте 
Минобороны России lkg.mil.ru

� через электронный сервис 
«Стать добровольцем или кон-
трактником» на едином портале 
государственных услуг gosuslugi.
ru
Пункт отбора на военную служ-

бу по контракту (1-го разряда) 
в городе Иркутске находится 
по адресу: ул. Карла Маркса, 34, 
тел. 20-04-46.

ТРЕБОВАНИЯ 
К КАНДИДАТАМ

� возраст от 18 лет
� годен по состоянию здоровья

ДОКУМЕНТЫ, 
НЕОБХОДИМЫЕ ДЛЯ 

ПОСТУПЛЕНИЯ НА СЛУЖБУ:
� автобиография и анкета (форма 

на сайте  
www.contract.mil.ru)

� паспорт
� военный билет (при наличии)
� свидетельства о браке и рожде-

нии детей (при наличии)
� документы об образовании

ПОРЯДОК ПОСТУПЛЕНИЯ
1. Сдать документы в пункт от-

бора или военный комиссариат.
2. Пройти собеседование 

с психологом.
3. Пройти медицинский осмотр.
4. Получить предписание 

и убыть к месту службы.
5. Заключить контракт в воин-

ской части.
Контракт заключается на один 

год и более.
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ВАЖНЕЙШЕЕ ИЗ ИСКУССТВ НА «СИЯНИИ РОССИИ»
Как в Иркутске прошел Всероссийский фестиваль документального 

и анимационного кино

Впервые фестиваль документального и ани-
мационного кино «Сияние России» состоялся 
в нашем городе в прошлом году. В нем приняли 
участие президент Международного кинофести-
валя «Золотой витязь» народный артист России 
Николай Бурляев, президент Международного 
кинофестиваля «Русское зарубежье» Сергей 
Зайцев и иркутский режиссер Мария Филато-
ва. В кинотеатре «Баргузин» и театре народной 
драмы были организованы всероссийские пре-
мьерные показы полнометражной ленты Сергея 
Зайцева «Семья Аэрофлот», снятой к 100-летию 
гражданской авиации России, и документального 
фильма о творчестве Андрея Тарковского «Боже! 
Чувствую приближение Твое!». Николай Бурляев, 
сыгравший главные роли в фильмах Тарковско-
го «Иваново детство» и «Андрей Рублев», взял 
за основу для своей ленты дневниковые записи 
классика мирового кинематографа. Третьей ки-
ноработой, которую увидели иркутские зрители, 
стал фильм Марии Филатовой «Последний пер-
вопроходец». Его тема — Русская Америка в жиз-
ни купца и мореплавателя Григория Шелихова.

— Дни русской духовности и культуры задумы-
вались Валентином Григорьевичем Распутиным 
как большой фестиваль с федеральной повест-
кой. Он считал, что в нем обязательно должны 
участвовать известные творческие коллективы, 
писатели, поэты, кинематографисты со всей Рос-
сии. Так оно всегда и было. В разные годы в Ир-
кутск на фестиваль приезжали академик Игорь 
Шафаревич, хор имени Пятницкого, Кубанский 
казачий хор, писатели Василий Белов, Влади-
мир Крупин, поэт Станислав Куняев, режиссер 
Никита Михалков и многие другие, — рассказал 
Михаил Корнев. — Поэтому и наш фестиваль до-
кументального и анимационного кино «Сияние 
России» был задуман как всероссийский.

В этом году программа открылась встречей 
с писателем, драматургом, общественным деяте-
лем, почетным гражданином Иркутска Валери-
ем Хайрюзовым. Он представил зрителям свой 
фильм «Послевоенное танго».

— У нашего театра с Валерием Хайрюзовым 
давний творческий союз, я поставил спектакль 
по его пьесе «Сербская девойка». И конечно, мы 
не могли пройти мимо юбилейной даты и поздра-
вили Валерия Николаевича с 80-летним юбиле-
ем, организовав творческий вечер и празднич-
ный концерт, — продолжил Михаил Корнев.

Зрители очень тепло встретили фильм «По-
слевоенное танго», в котором Михаил Георгиевич 
принимал участие как закадровый лирический ге-
рой. В ленте также снимались артисты Иркутского 
ТЮЗа и студенты театрального училища. Картина 
связана с воспоминаниями автора о послевоен-
ном детстве. Созданный из фотографий, хроники, 
игровых фрагментов, авторского текста и песен, 
он дает возможность почувствовать атмосферу, 
в которой росли и взрослели дети войны.

Еще одним участником фестиваля в этом году 
стал создатель православного мультипликаци-
онного кино Станислав Подивилов. В программу 
вошли его фильмы «Пересвет и Ослябя», рас-
сказывающий о Куликовской битве; «Почему 
снег?» — сюжет посвящен одному из событий 
войны 1812 года и ряд других. Мультфильмы по-
смотрели и взрослые, и дети. Особенно интерес-
но, по словам Михаила Корнева, прошла встреча 
со старшеклассниками в культурно-досуговом 
центре «Дружба». Автора фильмов долго не отпу-
скали со сцены. Было задано много вопросов, ка-
сающихся истории России, ее сегодняшнего дня. 
После встречи Станислав Подивилов отметил, 
что это был один из лучших творческих вечеров, 
которые он проводил со своими зрителями.

— Благодарен за четкую организацию школь-
ников на просмотр программы в культурно-до-
суговом центре «Дружба» и на фестивале в целом 
начальнику департамента образования Иркутска 
Анжеле Анатольевне Головко, — отметил Михаил 
Корнев.

В Иркутске в этом году также побывал поэт 
Дмитрий Кузнецов. На его стихотворение «Храни 
вас Бог, ребята, на линии огня» Михаил Корнев 
написал песню, которую впервые исполнил в про-
шлом году в Донбассе. А в Иркутске во время 
фестиваля состоялась премьера клипа, снятого 
режиссером Сергеем Зайцевым. Он был представ-
лен иркутянам во время совместных выступлений 
Дмитрия Кузнецова и Михаила Корнева в театре 
народной драмы и в КДЦ «Марат».

Значимыми событиями фестиваля стали 
встречи с документалистами Максимом Фадее-
вым и Сергеем Белоусом. Они рассказали о своей 
работе над фильмом-эпопеей «У края бездны», 
который снимали в Донбассе, и представили две 
части киноленты — «Прорыв к центру» (эпизод 
первый) и «Спасение Малого» (эпизод второй). 
Авторы сами являлись непосредственными участ-
никами событий, отраженных в фильме, поэтому 
добились максимального погружения зрителя 
в киноматериал.

— Фестиваль в этом году был значительно 
более масштабным, чем предыдущий. Благодаря 

поддержке администрации Иркутска и лично 
мэра Руслана Николаевича Болотова он прошел 
на высоком уровне. Это отметили все участники, 
— сказал Михаил Корнев. — Творческое взаимо-
действие — важная составляющая в работе кол-
лектива нашего театра. Со всеми, кто приезжает 
к нам на фестивали, мы продолжаем плодотвор-
но сотрудничать. В частности, сейчас есть дого-
воренность, что мультфильмы Станислава По-
дивилова станут частью «Древнерусских уроков», 
которые наш театр задумал вести для иркутских 
школьников. На них ребята узнают об истоках 
культуры русского народа, о важных событиях 
из истории России.

По словам Михаила Корнева, в рамках догово-
ренностей с департаментом образования Иркут-
ска в школах города на дополнительных занятиях 
и на уроках «Разговоры о важном» будут также 
представлены работы других кинематографистов 
— участников II Всероссийского кинофестиваля 
документального и анимационного кино «Сияние 
России». Кроме этого, Михаил Георгиевич от-
метил, что работа по организации в Иркутске ки-
нофестиваля в рамках Дней русской духовности 
и культуры будет продолжена и фестиваль станет 
более масштабным.

Нина Александрова
Фото предоставлено Михаилом Корневым

В сентябре в Иркутске состоялся II Все-
российский фестиваль документаль-
ного и анимационного кино «Сияние 

России», который продолжил Дни русской 
духовности и культуры. О том, как он прошел, 
об итогах и перспективах «Иркутску» расска-
зал руководитель Иркутского театра народ-
ной драмы, заслуженный деятель искусств 
РФ, заслуженный артист РФ Михаил Корнев.

На сцене фестиваля «Сияние России» — артисты Иркутского театра народной драмы вместе со своим 
руководителем, заслуженным деятелем искусств РФ, заслуженным артистом РФ Михаилом Корневым. 
Все мероприятия II Всероссийского фестиваля документального и анимационного кино были бесплат-
ными!

На мероприятиях Всероссийского фестива-
ля документального и анимационного кино 
в Иркутске побывали более 1300 зрителей. 
Иркутяне и гости города высоко оценили 
программу, при встречах зрители отмечали, 
что такие культурные события благотворно 
влияют на развитие личности, воспитывают 
истинный патриотизм

Фестиваль продолжил Дни русской духов-
ности и культуры «Сияние России», в рамках 
которых в Иркутске прошли крестный ход 
с иконой Казанской Божией Матери, моле-
бен о Победе, театральные и музыкальные 
спектакли, встречи с артистами, литерато-
рами, художниками, выставки, книжный 
праздник, мастер-классы для молодых 
писателей и поэтов
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БОЛЬШОЙ ЭКРАН 
«СИЯНИЯ РОССИИ» В ИРКУТСКЕ

13 сентября в нашем городе открывается 
II Всероссийский фестиваль документального 

и анимационного кино

Начнется фестиваль с творческой встречи с журна-
листом, писателем, драматургом, почетным гражда-
нином Иркутска Валерием Хайрюзовым — человеком 
многих талантов. Пилот первого класса, журналист, 
писатель, драматург, сценарист, общественный деятель, 
почетный гражданин Иркутска, а теперь еще и режис-
сер. На предоткрытии фестиваля 13 сентября в Иркут-
ском театре народной драмы (ул. Мухиной, 13а) в 17.00 
он представит зрителям свой новый фильм «Послево-
енное танго» (его также можно будет увидеть 16 сентя-
бря в 18.30 в культурно-досуговом центре «Марат»).

— Творческий вечер, который состоится в первый 
день фестиваля, посвящен 80-летнему юбилею Вале-
рия Хайрюзова. У нашего театра с ним давний творче-
ский союз, я поставил спектакль по его пьесе «Серб-
ская девойка», и конечно, мы не могли пройти мимо 
этой даты. Тем более что в создании фильма «После-
военное танго» я принимал участие как закадровый 
лирический герой. В ленте снимались артисты Иркут-
ского ТЮЗа, студенты театрального училища, — рас-
сказывает руководитель Иркутского театра народной 
драмы, заслуженный деятель искусств РФ, заслужен-
ный артист РФ Михаил Корнев. — К юбилею Валерия 
Николаевича артисты нашей детской театральной 
школы подготовили концертную программу, которую 
мы также представим зрителям.

По его словам, «Послевоенное танго» — очень теп-
лый фильм, который рассказывает о том, как взрос-
лели дети войны, как формировались их жизненные 
ценности и цели. В какой-то мере эта картина — но-
стальгия по тем непростым полуголодным временам, 
когда трудности делали людей добрее и вели-
кодушнее. Созданный из фотографий, хро-
ники, игровых фрагментов, авторского 
текста и песен, он дает зрителю воз-
можность почувствовать атмосферу 
первых послевоенных лет.

— А на следующий день, в суббо-
ту, 14 сентября, в театре народной 
драмы в 16.00 состоится торже-
ственное открытие фестивальной 
программы, — говорит Ольга Стре-
каловская, начальник управления 
культуры администрации города. 
— В этот день зрителей ждет встре-
ча не только с Валерием Хайрюзовым, 
но и с калужским поэтом, писателем и дра-
матургом Дмитрием Кузнецовым, режиссером 
православного мультипликационного кино, художни-
ком Станиславом Подивиловым из Москвы, а также 
выступление актеров театра народной драмы.

Насыщенным на фестивальные мероприятия будет 
и воскресенье, 15 сентября. В 13.00 Станислав Поди-
вилов представит авторские работы в театре народной 
драмы и расскажет, почему важно с детства узнавать 
историю своего народа. Также встреча с ним пройдет 16 
сентября в КДЦ «Дружба» (проспект Маршала Жукова, 
56). Зрители увидят несколько мультфильмов — «Пере-
свет и Ослябя», рассказывающий о Куликовской битве; 
«Твой крест» — притчу о возроптавшем под ударами 
судьбы человеке, которому чужая доля кажется легче; 
«Это мой выбор» — о противостоянии простого чело-
века, уповающего на Бога, и неправедного властителя; 
«Почему снег?» — сюжет посвящен одному из событий 
войны 1812 года — и ряд других. Мультфильмы предна-
значены для семейного просмотра.

— И Станислав Подивилов, и Дмитрий Кузнецов 
очень здорово работают с патриотической тематикой. 
На стихотворение Кузнецова «Храни вас Бог, ребята, 
на линии огня» я написал музыку и впервые испол-
нил эту песню в прошлом году в Донбассе. В Иркутске 
у нас с Дмитрием Кузнецовым будет в дни фестиваля 
два совместных творческих вечера — 17 сентября в те-
атре народной драмы и 18 сентября в КДЦ «Марат» 
по адресу Рабочего Штаба, 19. Обе встречи начнутся 

в 18.30. Там прозвучат композиции военных 
лет в исполнении артистов театра народной 

драмы и состоится премьера видеокли-
па (режиссер Сергей Зайцев, Москва) 

«Храни вас Бог, ребята, на линии 
огня», — рассказал Михаил Корнев.

Главными событиями фести-
валя Ольга Стрекаловская и Ми-
хаил Корнев считают встречи 
с документалистами Максимом 

Фадеевым и Сергеем Белоусом. 
Первая пройдет в Иркутском те-

атре народной драмы 15 сентября 
в 17.00. Кинематографисты расскажут 

о своей работе в зоне боевых действий 
в Донбассе и представят фильм «У края 

бездны» — «Прорыв к центру» (эпизод первый) 
и «Спасение Малого» (эпизод второй). Их можно бу-
дет увидеть в день закрытия фестиваля, 19 сентября, 
в 18.30 также в театре народной драмы.

По словам Михаила Корнева, эти кинолен-
ты со временем станут классикой российской 
кинодокументалистики.

— Это очень мощные картины по уровню правды. 
Максим Фадеев работает как режиссер и оператор, 
вместе с бойцами идет в атаку и фиксирует происходя-
щее. Человек большого мужества и таланта. Считаю, 
иркутянам очень повезло, что они одними из первых 
увидят эти фильмы. Авторы достигают необыкновен-
ного включения зрителя в события, происходящие 
на экране, — отметил Михаил Георгиевич.

Нина Александрова
Фото предоставлено Михаилом Корневым

Фестиваль продолжит Дни русской 
духовности и культуры «Сияние Рос-
сии», в рамках которых в Иркутске 

прошли крестный ход с иконой Казанской 
Божией Матери, молебен о Победе, театраль-
ные и музыкальные спектакли, встречи 
с артистами, литераторами, художниками, 
выставки, книжный праздник, мастер-клас-
сы для молодых писателей и поэтов. На этой 
неделе в пресс-зале «Иркутска» побывали 
начальник управления культуры мэрии 
Ольга Стрекаловская и директор Иркутского 
городского театра народной драмы Михаил 
Корнев. Именно Ольга Александровна и Ми-
хаил Георгиевич владеют всей информацией 
о программе предстоящего кинофестиваля. 
Итак, что, где и когда смотреть иркутянам?

ЧТО, ГДЕ И КОГДА 
СМОТРЕТЬ?

Полная программа 
фестиваля (вход на все 

мероприятия бесплатный!)
 13 сентября, 17.00 (16+)
Творческий вечер, посвященный 80-летию 
со дня рождения иркутского писателя, дра-
матурга, почетного гражданина города Ир-
кутска Валерия Николаевича Хайрюзова
Премьера его документального фильма 
«Послевоенное танго»
Иркутский городской театр народной 
драмы, 
ул. Мухиной, 13а
Продолжительность 1,5 часа.
 14 сентября, 16.00 (16+)
Торжественное открытие
II Всероссийского фестиваля докумен-
тального и анимационного кино «Сияние 
России»
В программе: отрывки из фильмов, рас-
сказы, музыкальные номера
Гости и участники открытия:
Режиссер, сценарист, художник Станислав 
Подивилов (город Москва), писатель, дра-
матург Дмитрий Кузнецов (город Москва)
Артисты театра народной драмы
Иркутский городской театр народной 
драмы, ул. Мухиной, 13а
 15 сентября, 13.00 (6+)
Творческая встреча с режиссером, сцена-
ристом, художником Станиславом Поди-
виловым (город Москва) «Русское муль-
типликационное кино для детей о нашей 
Отчизне»
Показ мультфильмов «Пересвет и Осля-
бя», «Почему снег?», «Твой крест», «Это 
мой выбор» и других
Иркутский городской театр народной 
драмы, 
ул. Мухиной, 13а
 15 сентября, 17.00 (18+)
Показ документального фильма «У края 
бездны» (эпизод первый, «Прорыв 
к центру»)
Творческая встреча с авторами фильма: 
режиссером Максимом Фадеевым (город 
Москва).
продюсером Сергеем Белоусом (город 
Москва)
Иркутский городской театр народной 
драмы, 
ул. Мухиной, 13а
 16 сентября, 13.00 (6+)
Творческая встреча с режиссером, сцена-
ристом, художником
Станиславом Подивиловым (город Москва)
«Русское мультипликационное кино для 
детей о нашей Отчизне»
Показ мультфильмов «Пересвет и Осля-
бя», «Почему снег?», «Твой крест», «Это 
мой выбор» и других
КЦ «Дружба», пр. Маршала Жукова, 56
 16 сентября, 18.30 (16+)
Творческий вечер, посвященный 80-летию 
со дня рождения иркутского писателя, дра-
матурга, почетного гражданина города Ир-
кутска Валерия Николаевича Хайрюзова
Премьера его документального фильма 
«Послевоенное танго»
КДЦ «Марат», ул. Рабочего Штаба, 19
 17 сентября, 18.30 (16+)
Творческий вечер поэта, драматурга Дми-
трия Кузнецова (город Москва)
Премьера видеоклипа Дмитрия Кузнецова, 
Михаила Корнева «Храни вас Бог, ребята»
Концерт воинских песен «Взвейтесь, соко-
лы, орлами» в исполнении артистов театра 
народной драмы
Иркутский городской театр народной 
драмы, ул. Мухиной, 13а
 18 сентября, 18.30 (16+)
Творческий вечер поэта, драматурга Дми-
трия Кузнецова (город Москва)
Премьера видеоклипа Дмитрия Кузнецова, 
Михаила Корнева «Храни вас Бог, ребята»
Концерт воинских песен «Взвейтесь, соко-
лы, орлами» в исполнении артистов театра 
народной драмы
КДЦ «Марат», ул. Рабочего Штаба, 19
 19 сентября, 18.30 (18+)
Торжественное закрытие
II Всероссийского фестиваля докумен-
тального и анимационного кино «Сияние 
России»
Премьера документального фильма 
на тему СВО «У края бездны (спасение 
Малого)»
Творческая встреча с авторами фильма:
режиссером Максимом Фадеевым (город 
Москва).
продюсером Сергеем Белоусом (город 
Москва)
Иркутский городской театр народной 
драмы, 
ул. Мухиной, 13а

Ольга Стрекаловская, начальник управления 
культуры мэрии Иркутска, и Михаил Корнев, ди-
ректор и режиссер Иркутского театра народной 
драмы, в гостях у редакции нашего еженедель-
ника. Настроение отличное, программа фести-
валя «сверстана», гости интересные, на показы 
ждут всех желающих!

Все меропри-
ятия II Всерос-

сийского фестиваля 
документального и ани-
мационного кино — бес-
платные. Получить при-

гласительный билет можно 
в кассе Иркутского театра 

народной драмы или по ре-
гистрации на сайте www.

igtnd.ru. Телефон для 
справок (83952) 

46-99-68.
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КОГДА МЕДАЛИ БЕРУТ НА СКАКУ
Иркутянка Анастасия Тихомирова — самая известная конница в нашем 

регионе и за его пределами

Мы часто слышим истории о том, как какой-ни-
будь известный человек с детства мечтал освоить 
определенную профессию, спустя годы и препят-
ствия состоялся в ней и теперь пожинает плоды 
своего упорного труда. Но ведь бывает и так, что 
к мастерству и любимой работе приходят окольны-
ми путями.

— Я не интересовалась лошадьми, это было 
хобби моей старшей сестры. Ее увле-
чение поддержали родители: в начале 
двухтысячных они создали Иркутскую 
общественную благотворительную ор-
ганизацию и конноспортивный центр 
«Фонд Тихомировых». В детстве я просто 
помогала семье: надо было кормить лоша-
дей, ухаживать за ними, чистить их и т. п. Потом 
сестра вышла замуж и переехала за границу, по-
этому мне пришлось участвовать в делах фонда еще 
больше. Постепенно я втянулась и полюбила этот 
труд, — рассказывает Анастасия Тихомирова о сво-
их «окольных путях» в конный спорт.

Быть конником — большая ответственность 
и тяжелая физическая нагрузка. Анастасия прово-
дит на конюшне в среднем по 10 часов ежедневно, 
кроме среды. Один день остается на отдых, но ситу-
ация может измениться: если заболеет лошадь, ее 
всаднику нужно быть рядом — лечить по рецепту 
ветеринара, успокаивать, поить. Так что условия 
труда «24 на 7» — это не шутка, а норма для кон-
ного спорта. Анастасия к тому же сочетает сразу 
две специальности: она и спортсмен, выступающий 
на соревнованиях, и тренер, обучающий детей 
и взрослых премудростям верховой езды.

— У меня восемь лошадей в работе, три-четыре 
часа в день я провожу в седле. Остальное время 

занимают другие обязанности, в том числе уход 
за животными, экипировкой — она дорогая, и ее 
нужно содержать в чистоте, чтобы дольше прослу-
жила, а также заполнение различных документов. 
В начале карьеры у меня была одна лошадь и один 
час тренировок на ней. А когда я научилась уве-
ренно ездить верхом, стала тренировать других 
детей — мне самой тогда было лет 15–16. В то время 
все было по-другому, конный спорт не был развит 
в Приангарье, достаточного опыта у нас не было, 
занимались по-простому. Поэтому процесс ста-
новления спортсмена и тренера у меня шел 
параллельно. Теперь, конечно, все иначе. 
У тренера должны быть знания, опыт, 
возраст, — отмечает всадница.

В свои 37 лет Анастасия занимает 
должность главного тренера Фонда 
Тихомировых и старшего тренера от-
деления конного спорта областной 
спортивной школы олимпийского 
резерва «Тамир» имени И. И. Тых-
реновой. Среди ее учеников есть юные 
конники и те, с кем она работает уже 
более 10 лет, взрослые всадники, увлекши-
еся верховой ездой, и те, кто занимается по адап-
тивной программе — паралимпийской выездкой. 
Недавно воспитаннику Анастасии спорт смену-
паралимпийцу и члену сборной нашей страны Его-
ру Аршинскому присвоили звание мастера спорта 
России. А до этого он три года подряд становился 
победителем и призером чемпионатов России 
среди спортсменов своего классификационного 
уровня.

— В любом виде спорта важна психологиче-
ская подготовленность спортсменов. Потому что 
соревнования — это стресс, это желание и моти-
вация выиграть… Но также это и проигрыши, ко-
торые случаются с каждым. Очень важно готовить 

спорт сменов к этому, учить стремиться быть 
бойцом, уметь достойно проигрывать и вы-
игрывать. Но самое главное у нас — вос-
питание любви к лошади и желания делать 
так, чтобы ее благополучие стояло на первом 

месте. Есть знаменитая фраза «Мы в ответе 
за тех, кого приручили». Лошадь нам не мо-

жет сказать, хочет она тренироваться или нет, 
но, зная ее психологию, мы можем пони-

мать, как она реа гирует на нас, отчего ей 
хорошо, а отчего плохо. И отталкиваясь 
от этого, работать так, чтобы повышать 
ее мотивацию, чтобы ей это тоже было 
в кайф, в радость, интересно. Тогда 
это будет продуктивная работа, — де-
лится Анастасия профессиональными 
тонкостями.

Рассказывая о том, как мотивиро-
вать лошадь на занятиях, Анастасия 
приводит понятный пример из жизни 

человека, занимающегося спортом: 
не всегда тренировки приносят радость, же-

лание пропустить разок-другой пробежку или 
поход в зал возникает у каждого. Но ощущение 
своего тела, удовольствие от его развития при-
носят правильный настрой. У лошади срабаты-
вает та же программа, плюс, объезжая новичков, 
тренер выстраивает иерархические отношения, 
чтобы табунное животное почувствовало в чело-
веке-партнере вожака.

— Лошади, с которыми работаю, периоди-
чески меняются — уходят на пенсию (в сред-
нем продолжительность их жизни — 25 лет) 
или по другой какой-то причине, и я начинаю 
обучение новой лошади. Это всегда интерес-
но. Каждая лошадь — как ребенок, у нее есть 
свои сложные черты, с которыми нужно справ-

ляться. Если у коня вредный характер, нужно 
уметь с ним договариваться и решать вопросы, 
— объясняет Анастасия. — Я всегда занимаюсь 
с лошадьми общефизической подготовкой, кар-
диовыносливостью, развиваю их гибкость, чтобы 

они могли в экстренных ситуа циях быстро среаги-
ровать. В конном спорте есть такое понятие «ло-
шадь — счастливый атлет». Самое главное, чтобы 
все эти тренировки не наносили вреда и не дела-
лись только через силу, а чтобы лошади эта работа 
тоже нравилась.

По словам Анастасии Тихомировой, упражнения 
во время подготовки к соревнованиям отличаются 
от обычных, вне стартового сезона. Перед конку-
ром (состязание на скорость по преодолению пре-
пятствий в определенном порядке и определенной 
сложности и высоты, проходящие на конкурном 
поле. — Прим. ред.) оттачивается техника, необхо-
димая в маршруте. Кроме того, распространенным 
состязанием является троеборье — в нем нужно 
продемонстрировать результаты в манежной езде, 
полевых испытаниях или кроссе и конкуре. При-
чем все три испытания всадник проходит с одним 
и тем же партнером. У Анастасии впечатляющие 
результаты в этих видах соревнований не только 

как у тренера, но и как у спортсменки. В 2023 
и 2024 годах она становилась победитель-

ницей чемпионата Сибирского феде-
рального округа по конкуру. Прошлым 
летом в турнире на кубок губернатора 
Свердловской области ей вручили 
серебряную медаль в абсолютном 
первенстве. Но к самым значимым 
своим достижениям она относит более 

ранние победы.
— В 2016 году на Всероссийских со-

ревнованиях по троеборью я выполни-
ла норматив мастера спорта. Это то, к чему 

многие спортсмены стремятся, и этот путь долгий 
и сложный. Еще одно важное соревнование в моей 
карьере произошло в 2022 году: участвовала в кон-
курсе по конкуру в Москве, это было статусное 
мероприятие. Я не завоевала тогда призовых мест, 
потому что соперники были сильные: там хорошие 
спортсмены на хороших и дорогих лошадях, с ними 
тяжело конкурировать. Но я доехала все маршруты 
до конца, мой лучший результат был 22-е место 
из 60 пар, — вспоминает чемпионка.

Конный спорт считается элитным, поскольку тре-
бует больших материальных затрат. Но призовые 
средства есть не в каждом турнире, и их величина 
не настолько впечатляющая, чтобы стать главным 

Что вы знаете о конном спорте? При-
вычные футбол, хоккей, баскетбол 
и другие виды спорта всегда на слуху 

в Иркутске. Как и самые успешные футболи-
сты, хоккеисты, баскетболисты. А конники 
(так называют человека, занимающегося 
конным спортом. — Прим. ред.). В России 
большая часть конных клубов находится 
в Москве и Подмосковье: там для этого есть 
развитая инфраструктура, система обучения 
с необходимыми кадрами и насыщенный со-
ревнованиями календарь. И тем не менее, не-
смотря на удаленность от столицы, Иркутск 
на протяжении нескольких лет регулярно 
«поставляет» спортсменов в российскую 
сборную по конному спорту. Иркутянка Ана-
стасия Тихомирова — призер всероссийских 
соревнований, всадница с 20-летним стажем, 
тренер (воспитала паралимпийского чемпио-
на. — Прим. ред.). В конце августа Анастасия 
завоевала золотую медаль на открытых об-
ластных соревнованиях по конкуру на призы 
и кубок губернатора Иркутской области.

Июль 2024 года, турнир в конноспортивном 
клубе «Дубрава» в Свердловской области. Ир-
кутянка Анастасия Тихомирова в паре с лоша-
дью Ангеликой выиграла бронзовые медали 
на маршрутах с высотой препятствий до 130 
и 135 сантиметров. А по результатам всего тур-
нира, который проводился на кубок губернато-
ра Свердловской области, ей вручили серебря-
ную медаль в абсолютном первенстве

Уникальность 
конного спорта 
в том, что в нем 
нет возрастных 

ограничений! Олим-
пийскими чемпио-
нами становились 

всадники в 60 
и 70 лет.

Анастасия Тихомирова стала первой в Иркутской об-
ласти всадницей, получившей звание мастера конного 
спорта, — в России насчитывается всего 448 спортсме-
нов с такими регалиями
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мотивирующим стимулом для спортсменов. В конце августа 
Анастасия завоевала золотую медаль на открытых областных 
соревнованиях по конкуру на призы и кубок губернатора Ир-
кутской области. Призовые она тут же потратила на ветеринар-
ный контроль своей лошади Ангелики.

— Мне очень важно было проверить состояние ее здоровья, 
чтобы убедиться, что могу и дальше на ней стартовать. Я с Ан-
геликой работаю уже 12 лет, а купили мы ее молодой — она 
была пятилетней. И наш путь с ней длинный. Она непростая 
лошадь, сильная. Я очень рада, что она попала ко мне, потому 
что она уникальная. Только благодаря ее таланту, который 
я смогла раскрыть, мы добились хороших результатов. Напри-
мер, именно с ней я выполнила норматив на мастера спорта 
и с ней продолжаю выступать на соревнованиях, хотя возраст 
у нее уже близкий к завершению карьеры. Свою спортивную 
карьеру планирую продолжать еще несколько лет точно, — 
комментирует спортсменка.

И конечно, мы не могли не спросить Анастасию о травмах 
в этом виде спорта. Оказывается, лишь 20 % падений с лошади 
заканчиваются серьезными травмами, остальное — ушибы, ко-
торые быстро заживают.

— Серьезных травм у меня, к счастью, не было. Падения, ко-
нечно, были — невозможно всю жизнь не падать. Но когда ты 
осознаешь риски, это проще проходит. Самый запоминающий-
ся случай произошел со мной во время первой беременности. 
Я только узнала, что жду ребенка, и вскоре сильно упала, очень 
переживала, но все обошлось, — рассказывает Анастасия. — 
Но я не смогла вернуться в седло до самых родов — было боль-
но спине и даже ходить. Была вынуждена прервать тренировки 
на длительный срок. Со вторым ребенком была в седле до ше-
стого месяца беременности, ездила верхом. Травм не было.

Муж Анастасии — начальник конюшни Фонда Тихомировых, 
поэтому супруги общаются и на работе. Дети, 13-летний сын 
Тимофей и 6-летняя дочь Таисия, тоже пробовали свои силы 
в конном спорте. Родители не возражают против их занятий 
с лошадьми, но и не уговаривают их стать конниками.

— Конный спорт полезный, развивает много важных ка-
честв: трудолюбие, чувство ответственности за животных, 
координацию, ощущение тела и т. д. Но быть конником — 
это не профессия, это образ жизни, в котором нет времени 
на обычные развлечения. И это не та работа, с которой ты 
можешь уйти и забыть про нее до следующего дня. Если у тебя 
соревнования, то, естественно, твои выходные пропадают, по-
тому что ты должен стартовать. А если выездные соревнования, 
то поездки, дальние расстояния… Если дети захотят продол-
жать семейную династию, против я не буду, но и настаивать 
не стану, — замечает напоследок Анастасия.

На этом снимке сразу два мастера конного спорта: тренер 
Анастасия Тихомирова и ее воспитанник, паралимпиец 
Егор Аршинский

Дорогое удовольствие
Занятия конным спортом требуют по-

стоянных денежных вливаний: экипировка 
(в среднем 50–100 тысяч рублей), уроки 
с тренером, аренда коня для соревнований 
или же покупка животного и его содержа-
ние. Один конь, в зависимости от его проис-
хождения и физического состояния, может 
стоить от нескольких сотен тысяч рублей 
до нескольких миллионов — как хорошая до-
рогая машина.

Елизавета Клинова
Фото из социальных сетей БФ Тихомировых

ВСПОМИНАЯ ЦВЕТУЩЕЕ ЛЕТО
Как иркутяне-энтузиасты превращают 

городские дворы и дворики  
в яркие мини-сады

Окончание. Начало на стр. 4

Октябрьский округ
В Октябрьском округе побе-

дителем стал цветник во дворе 
дома № 96 на улице Советской, 
за которым уже девять лет 
ухаживает иркутянка Татьяна 
Шамаева.

— Много лет нашим не-
большим садиком занималась 
соседка, но потом ее, к сожале-
нию, не стало, и этот участок 
несколько лет стоял запущен-
ным, — вспоминает Татьяна 
Шамаева. — Никто за него 
не брался, мне было груст-
но на это смотреть, а цветы 
я люблю, поэтому в какой-то 
момент решила, что начну их 
сажать. Я пенсионерка, хоть 
и работаю, а забота о земле — 
в удовольствие, всегда есть чем 
заняться.

Сначала Татьяна Ивановна 
высаживала только однолетни-
ки, но со временем стала подхо-
дить к процессу все более твор-
чески, ее главной идеей было 
постоянное цветение малень-
кого садика, с ранней весны 
до поздней осени. И теперь так 
и происходит. Сначала яркими 
колокольчиками распускаются 
аквилегии, им на смену при-
ходят маки, лилии, пионы, 
петунии, бархатцы и так далее, 
у каждого цветка свой срок. 
Со временем появились ряби-
ны, которые особенно украша-
ют сад осенью.

— Я и розы высаживала — 
много кустов, но прижился 
пока только один, так что есть 
к чему стремиться, — расска-
зывает Татьяна Шамаева. — 
Из редких для нашего климата 
растений есть еще хоста, стиль-
ба, турецкая гвоздика, она цве-
тет очень красиво.

Елена Алексеева
Фото из архивов героев 

публикации

ИЩИТЕ ЗАНЯТИЕ ПО ДУШЕ
Городская власть устраивает детям «Неформальные 

каникулы»

С 28 октября по 4 ноября во всех округах 
Иркутска пройдут мероприятия в рамках 
проекта «Неформальные каникулы». Его 

организатором традиционно выступает админи-
страция города.

В программе — более 650 мастер-классов по декоративно-
прикладному творчеству, хореографии и актерскому мастер-
ству, квестов и квизов, консультаций для детей и взрослых, 
лекций, тренингов и спортивных тренировок, соревнований.

Их проведут профессиональные преподаватели, лекторы 
и тренеры, а также любители, обладающие знаниями, навы-
ками и компетенциями в разных сферах.

— «Неформальные каникулы» впервые состоялись 
в 2013 году. Они являются частью проекта «Иркутск — обу-
чающийся город», который направлен на привлечение 
жителей всех возрастов к новым формам образования. Их 
основная цель — организация семейного досуга во время 
школьных каникул, — уточнили в мэрии.

Дополнительную информацию можно получить по теле-
фону 52-04-14.

Людмила Измайлова

По этому QR-коду вы по-
падете в телеграм-канал 
«Иркутск – обучающийся 
город». Там же найдете под-
робную (с адресами, имена-
ми преподавателей, датами) 
программу «Неформальных 
каникул». Все бесплатно!
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ЕЖЕНЕДЕЛЬНИК «ИРКУТСК» 
С ДОСТАВКОЙ НА ДОМ

Самую многотиражную газету города можно выписать, заплатив 
только за работу почтальона!

ГАЗЕТУ ВАМ  
ДАРИТ ГОРОД!

91 рубль — цена подписки на месяц 
в 2024 году!

И это оплата труда почтальона.
Сама газета для иркутян бесплатна!

Если вы хотите получать еженедельник 
«Иркутск» в свой почтовый ящик сейчас, не 

дожидаясь наступления нового года, это легко 
сделать: подписка оформляется с любого 

месяца.
Где подписаться?

Можно выписать еженедельник «Иркутск» 
онлайн: podpiska.pochta.ru

Можно выписать еженедельник 
«Иркутск» в ближайшем к вам 

почтовом отделении.

УДОБНО, ИНТЕРЕСНО, ПОЛЕЗНО
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АФИША ИРКУТСКА НА НЕДЕЛЮ
Для читателей газеты «Иркутск» – все самое интересное из культурной жизни города  

(25 октября – 1 ноября)

МУЗЕИ
Музей истории города Иркутска имени 
А. М. Сибирякова
Отдел истории

Экскурсии по экспозиции музея «Иркутск археологиче-
ский», «От острога до города» (6+)
Лекционно-игровая программа «Юные археологи» (по за-
явкам) (6+)

Выставки:
«Мир через культуру. Герои в творчестве Николая Рериха» 
(6+);
«Первая на Ангаре» (6+);
Галерея почетных граждан Иркутска (электронный киоск) 
(6+);
«Иркутская промышленность» (6+);
Выставка к 90-летию Иркутского авиазавода (0+).
Адрес: ул. Франк-Каменецкого, 16а. Тел.: 710-161, 
710-422.

Городской выставочный центр имени  
В. С. Рогаля

Постоянно действующая мемориальная экспозиция «Ма-
стерская В. С. Рогаля» (6+)
Выставка Усть-Ордынского Бурятского национального цен-
тра «Предание» (0+)
Выставка работ мастеров ИРОО «Союз мастеров народного 
искусства «Оникс» в рамках фестиваля «Юбиляры Оникса» 
(0+)
Выставка вышивки П. Г. Шевергиной (0+)

 � 26 октября
Изостудия «Маленький художник» (0+)
С 10.00 до 17.00.
Мастер-класс «Кулон из УФ-смолы» (по заявкам) (6+)
Адрес: ул. Халтурина, 3. Тел. 200-365.

Дом ремесел и фольклора
«Азбука ремесла». Систематические занятия с мастерами 
народного творчества и ремесел (по заявкам) (6+)
«Сундучок с секретом». Бижутерия 70–90-х годов ХХ века 
из фондов музея (6+)
«Глиняные экзерсисы». Выставка керамических изделий 
(с участием мастеров ИРОО «Данко») (6+)
«Иркутские первостроители». Мемориальная выставка ИЗО 
и ДПИ памяти художника — резчика по дереву  
В. М. Беляева (0+)
«Весеннее настроение». Отчетная выставка студии ИЗО 
и ДПИ «Радуга» (рук. методист ДРиФ Н. П. Балакина) (6+)
«Домашнее ремесло». Выставка рушников, шкатулок XIX–
XX веков из фондов МИГИ (0+)
«Школа ремесла». Выставка ДПИ в мастерских филиала 
(6+)
Адрес: ул. Декабрьских Событий, 102. Тел. 204-494.

«Солдаты Отечества»
Экскурсия «Иркутск и иркутяне в войнах XIX–XX веков» 
и мастер-класс по неполной разборке-сборке оружия (по за-
явкам) (6+)

Выставки:
«Иркутяне на фронте и в тылу» (Иркутск и иркутяне в вой-
нах XIX — начала ХХ века) (6+);
«Иркутяне в предвоенных конфликтах 1920–1930-х годов» 
(6+);
«Иркутяне на Афганской войне» (6+);
«Спасая жизнь — даря надежду». Иркутские госпитали 
в годы ВОВ (6+);

«Иркутск авиационный» (6+);
«29-я гвардейская дивизия РВСН» (6+);
«Сыны Отечества» (Иркутск и иркутяне в войнах XIX — на-
чала ХХ века) (6+);
«Своих не бросаем…» (отдельный блок посвящен памяти 
Героя России Эдуарда Дьяконова) (6+);
«Город — СВОим» (помощь иркутян участникам спецопера-
ции) (6+).

По заявкам:
мастер-класс «Оружие Победы» (история и сборка/разборка 
стрелкового оружия Великой Отечественной войны) (12+);
мастер-классы по сборке/разборке стрелкового оружия 
(12+);
выездные интерактивные выставки по истории стрелкового 
оружия (6+).
Адрес: ул. Чайковского, 5. Тел. 38-08-99.

Музей городского быта
Выставки:

«Иркутская охота (конец XIX — начало ХХ века)» (6+);
«Инструмент домашнего мастера в усадьбе» (6+);
«Кабинетная скульптура XX века» (6+);
«Детский портрет». Фотографии юных горожан XIX — на-
чала XX века (6+);
«Набор столовых приборов конца XIX — начала XX века» 
(6+);
«Летопись иркутской жизни конца XIX — начала XX века» 
(6+);
«Пикантные детали» (16+);
«Кухонные принадлежности XIX — начала ХХ века» (6+);
«Кофейные сплетни» (6+);
«Столовый фарфор» (6+);
«Фантазии о чае». Выставка работ ДХШ № 2 и ДХШ № 9 
(6+);
Адрес: ул. Декабрьских Событий, 77. Тел. 204-884.

Иркутский областной художественный 
музей
Главное здание

«Счастье есть!». Международная выставка дизайна. В рам-
ках фестиваля «Дни китайской культуры и искусства» (0+)
Осенняя областная выставка Иркутского отделения Союза 
художников России (0+)
Адрес: ул. Ленина, 5. Тел. 34-01-46.

Галерея сибирского искусства
«Мой учитель Леонардо». Выставка из собрания Музея AZ 
(Москва) (0+)
«Коллекция Фаворина». Выставка (0+)
Адрес: ул. Карла Маркса, 23. Тел. 33-43-89.

Усадьба В. П. Сукачева
«Азы иконописи. Начало пути». Выставка выпускников 
иконописной студии (0+)
«Барби — мечта из детства». Выставка из частной коллек-
ции (0+)
Адрес: ул. Декабрьских Событий, 112.

Иркутский областной краеведческий 
музей имени Н. Н. Муравьева-Амурского
Отдел истории

 � 27 октября
Акция «День бабушек и дедушек» с мастер-классом «Игры 
нашего детства» (история советских настольных игр). Вход 
с внуком свободный (6+)
С 10.00 до 18.00.
Адрес: ул. Карла Маркса, 2.

 � 1 ноября
Игра «Остроги Прибайкалья» (6+). Начало в 10.00 и 16.00.
Игра «Каша из топора» (6+). Начало в 10.00 и 14.00.
По предварительной записи.
Адрес: ул. Карла Маркса, 2. Тел. 33-34-49.

Отдел «Окно в Азию»
 � 25 октября

Лекция «Искусство бурятского народа в мифах и легендах» 
(6+) (по записи). Начало в 17.00.

 � 26 октября
Музейное занятие «В гостях у русской народной игрушки» 
(6+) (по записи). Начало в 12.00.
Адрес: ул. 3 Июля, 21б. Тел. 259-821.

Иркутский музей декабристов
Дом-музей Волконских

Действующая экспозиция «Семья Волконских в сибирской 
ссылке» (6+)
Выставка «По обе стороны рампы» (6+)
Выставка «Смотри, как старый бисер ярок…» (6+)
Выставка «Читаем «Бедную Нелли» (12+)

 � 31 октября
Театральные четверги. Литературно-музыкальная компози-
ция «Лицея день заветный» (12+). Начало в 18.30.
Адрес: пер. Волконского, 10.

Дом-музей Трубецких
Действующая экспозиция «Эпоху отразившая судьба» (6+)
Выставка книжного экслибриса In Deo Spes Mea (12+)
Адрес: ул. Дзержинского, 64.

Арт-галерея «Диас»
«От эскиза до картины». Персональная выставка художника 
С. Г. Жилина (Иркутск) (6+)
Адрес: ул. Седова, 40. Тел.: 8 (914) 899 1088, 
55-45-95.

Галерея Виктора Бронштейна
«Искусство Даши Намдакова и его семьи». Постоянная экс-
позиция (6+)
Адрес: ул. Октябрьской Революции, 3.

ТЕАТРЫ
Иркутский городской театр народной 
драмы

 � 25 октября
В. Хайрюзов. «Сербская девойка». История любви (16+). 
Начало в 19.00.

 � 27 октября
«По щучьему велению». Русская народная сказка (6+). На-
чало в 12.00 и 14.00.
Адрес: ул. Мухиной, 13а. Тел. 46-99-68.

ГОРОДСКИЕ БИБЛИОТЕКИ
«Байкальская эволюция: люди и смыслы». Выставка экоар-
та, организованная благотворительным фондом «Подари 
планете жизнь», в библиотеке № 3 (6+). Начало в 11.00.
Адрес: ул. Рабочего Штаба, 19. Тел. 43-80-93.

 � 25 октября
«От музея Революции до музея Современной истории». 
Виртуальная экскурсия по залам Государственного цен-
трального музея современной истории России к его 
100-летию в детской библиотеке № 31 «Алые паруса» (12+). 
Начало в 15.00.
Адрес: ул. Баумана, 199. Тел. 50-24-70.
«Сказ о казачестве». Колесо истории о забайкальских ка-
заках в детской библиотеке № 19 имени В. П. Стародумова 
(12+). Начало в 13.00.
Адрес: ул. Макаренко, 6. Тел. 32-28-09.

 � 28 октября
«Бабушка с дедушкой рядышком». Праздничная программа 
к Международному дню бабушек и дедушек в библиотеке 
№ 32 — Библиотеке семейного чтения «Истоки» (6+). На-
чало в 11.00.
Адрес: ул. Станиславского, 17. Тел. 22-44-22.

 � 29 октября
«В своих сердцах мы воскрешаем былую славу казака». Час 
национальной культуры, посвященный казачеству, в библи-
отеке № 8 «Меридиан» (12+). Начало в 10.00.
Адрес: ул. Баумана, 204. Тел. 44-98-01.

 � 1 ноября
«Родина и Единство». Исторический экскурс, посвященный 
Дню народного единства, в библиотеке № 5 — «Иннокен-
тьевской библиотеке» (16+). Начало в 13.00.
Адрес: ул. Сибирских Партизан, 22. Тел. 32-24-64.

Гуманитарный центр — библиотека 
имени семьи Полевых

 � 25 октября
«Ростом мал, да удал, от меня ускакал…». Познавательно-
развлекательная программа об истории мяча, видах спорта 
с ним для учащихся третьих-четвертых классов (12+). На-
чало в 13.00.
«В гостях у книги». Библиотечный урок (6+). Начало 
в 14.00.

 � 28–30 октября
«День дедули и бабули». Праздничная программа для 
дошкольников ко Дню бабушек и дедушек в России (6+). 
Начало в 10.30.

 � С 28 октября по 4 ноября
Мастер-классы по декоративно-прикладному искусству 
и творческие мастерские для студентов, школьников и их 
родителей, бабушек и дедушек. План мероприятий на сайте: 
https://hcenter-irk.info/news/neformalnye-kanikuly-2024 (6+)
Адрес: мкр-н Университетский, 70.

Большой Иркутский планетарий
 � 26 октября

«Первый раз в планетарий». Экскурсия по звездному небу 
и фильм (6+). Начало в 15.00.

 � 27 октября
«Струны Вселенной». Концерт живой музыки (12+). Начало 
в 18.00.
Адрес: ул. Лермонтова, 279. Тел. 8964-815-1518.

«СИБЭКСПОЦЕНТР»

 � С 30 октября по 2 ноября
Выставка «Агропромышленная неделя» (12+)
Самая вкусная, свежая и качественная продукция на выстав-
ке «Агропромышленная неделя». Жители города и области 
могут попробовать и приобрести новинки представителей 
как известных марок, так и местных производителей про-
дукции. Приглашаем посетить выставку!
Время работы выставки: с 10.00 до 18.00.
Адрес: ул. Байкальская, 253а. Тел. 35-29-00.
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ОБЪЯВЛЕНИЯ
УСЛУГИ

Гравий, песок, щебень, шлак, отсев, земля, перегной, уголь, дрова.  
Т. 8-964-651-98-76

Картошку, продаю. Недорого. Доставка. Т. 8-908-779-77-11

Прием платных объявлений по тел. 26-12-36

По горизонтали: 1. «Красное море» для кильки в банке. 6. Змея. 9. Съе-
добный морской моллюск. 10. Вертлявая часть электромотора. 11. Старое 
название пахаря. 12. Освобождение от мирской суеты. 13. Территориальное 
деление в Венгрии. 14. Закуска к пиву. 15. Металл дороже золота. 19. Пре-
сноводная рыба. 22. Период жизни, следующий за детством. 25. Слуга в 
гареме. 28. Атрибут Деда Мороза. 29. Сладкий плод пальмы. 30. «Мой … не 
дом, и не улица». 31. Круглая по форме картина. 32. Свисток для подмани-
вания птиц. 33. Тип кузова автомобиля. 36. Музыкальный темп. 39. Заме-
нитель сахара. 43. Актёр, у которого нет слов. 46. Реплика для зрителей. 47. 
Помещение на судне. 48. Место, где пережидают опасность. 49. Интеллекту-
альный выкрутас. 50. Спутник Юпитера. 51. Постулат в геометрии. 52. Город 
на реке Сомма во Франции. 53. Причальный канат для речного судна.

По вертикали: 1. Русская народная сказка. 2. Главный боец в корриде. 
3. Кормовая репа. 4. Водка крепостью 43 градуса. 5. Жители «Острова не-
везения». 6. Компания горбатых в пустыне. 7. Тип автомобиля. 8. Остров в 
Китайском море. 16. Старинная французская мера длины. 17. Оттенок речи, 
её звучания. 18. Собачий …. 20. Лишняя «деталь» в носу. 21. Ближний мор-
ской бой. 23. Бумажное хобби японцев. 24. Порт на Средиземном море. 26. 
Одна из двух посудин на коромысле. 27. Убыток, урон, потеря. 33. Гроза мы-
шей. 34. Злословие. 35. Неизвестная величина. 36. Сорт кофе. 37. Сибирская 
река. 38. Языческий божок, идол, статуя. 40. Скоростной бег, задаваемый с 
испуга. 41. Умеренный свободолюб. 42. Обед в монастыре. 44. Слепой, неви-
дящий Бога человек. 45. Порт на Амазонке.

ОТВЕТЫ:
По горизонтали: 1. Томат. 6. Крайт. 9. Устрица. 10. 

Ротор. 11. Ратай. 12. Нирвана. 13. Медье. 14. Вобла. 
15. Платина. 19. Карась. 22. Юность. 25. Евнух. 28. 
Мешок. 29. Финик. 30. Адрес. 31. Тондо. 32. Манок. 
33. Комби. 36. Адажио. 39. Ксилит. 43. Статист. 46. 
Апарт. 47. Рубка. 48. Убежище. 49. Изыск. 50. Карме. 
51. Аксиома. 52. Амьен. 53. Чалка.

По вертикали: 1. Теремок. 2. Матадор. 3. 
Турнепс. 4. Старка. 5. Дикари. 6. Караван. 7. 
Автобус. 8. Тайвань. 16. Лье. 17. Тон. 18. Нюх. 20. 
Аденоид. 21. Абордаж. 23. Оригами. 24. Триполи. 
26. Ведро. 27. Ущерб. 33. Кот. 34. Мат. 35. Икс. 36. 
Арабика. 37. Анадырь. 38. Истукан. 40. Стрекач. 41. 
Либерал. 42. Трапеза. 44. Атеист. 45. Икитос.

КРОССВОРД

БОЛЬШЕ ТРАТИМ НА МОЛОЧКУ И ДОМАШНИХ ПИТОМЦЕВ
Розничная сеть «Слата» посчитала корзину продуктов в третьем 

квартале 2024 года

В третьем квартале в торговой сети «Слата» 
наиболее заметно снизились цены на некото-
рые овощи и фрукты. К примеру, капуста поде-
шевела на 23 %, морковь — на 31 %, яблоки — 
на 47 %, сыр — на 32 %, сахар — на 5 %, рыба 
свежемороженая — на 46 %. Причина — сезон-
ные урожаи и акции от поставщиков
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Акцент на молочку
В третьем квартале лидерство по приросту продаж сохранили 

категории «Молочный» (+11,0 %), «Мясной» (+11,6 %), «Бакалея» 
(+9,6 %), «Кондитерский» (+8,6 %).

В сети подчеркнули, что на протяжении всего года молочная 
полка прирастает в продажах. Особенно это заметно в катего-
риях «Традиционная молочная продукция», «Сыры» и «Йогур-
ты». В третьем квартале сопоставимые продажи увеличились 
на 18,6 %. Однако специалисты отметили, что обозначился тренд 
на ограничения в производстве молочной продукции, который 
проявит себя в четвертом квартале и далее.

— Дефицит не носит глобального характера, но в той или 
иной степени повлиял на большинство производителей, вынуж-
дая вводить ограничения в выпуске отдельных видов товаров. 
Рост потребления молочных продуктов опережает рост произ-
водственных мощностей по мере внедрения систем контроля 
за всей цепочкой производства (система «Честный знак»). Стало 
невозможным проводить частичное замещение животных 
жиров на растительные, чем ранее могли пользоваться отдель-
ные небольшие производители. Сеть сбалансировала поставки 
с помощью альтернативных предложений от иных поставщиков, 
— пояснил заместитель коммерческого директора торговой сети 
«Слата» Сергей Дорохов.

В «Мясном гастрономе» основным драйвером роста нату-
ральных продаж стали яйца (+13,2 %), также активно развива-
лось направление мясных деликатесов и охлажденной мясной 
продукции. Рост спроса «Слата» обеспечила за счет расширения 
предложений «Мясного гастронома» в 54 супермаркетах.
Батончики вытесняют плиточный шоколад

С начала 2024 года цены на какао-бобы побили исторический 
рекорд, установленный 47 лет назад.

— Торговая сеть «Слата» максимально сдерживает цены 
на шоколадную продукцию. Средний рост цен составил 
20–25 %. При этом розничная цена в третьем квартале 
выросла не более чем на 6 % относительно второго. Сеть 
супермаркетов придерживается стратегии ценообразования 
EDLP — комфортные цены каждый день, — отметил Сергей 
Дорохов.

Стоит отметить рост спроса на шоколадные батончики 
(+11 %), которые подорожали незначительно — в среднем 
до 4 %. Очевидно, покупатель замещает растущую в цене 
шоколадную плитку и конфеты шоколадными батон-
чиками. Как и за девять месяцев текущего года, на 27 % 
выросло потребление протеиновых батончиков, пирожных 
и печенья.
«Дорогие друзья» — рост трат на питомцев

За последний год ассортимент товаров для животных 
в российском ретейле увеличился на 8,8 % (источник: 

NielsenIQ «Тренды зоорынка — 2024»). Это изменение стало 
самым заметным среди продуктовых категорий FMCG. Рос-
сияне желают баловать своих собак и кошек и готовы тратить 
все больше на их питание, лакомства и уход. Одна из причин 
расширения ассортимента — активный запуск новинок и уси-
ление локальных брендов, что особенно заметно в категориях 
кормов для питомцев. Торговая сеть «Слата» также отметила 
существенный прирост (+32 %) в штучном выражении. В пер-
вую очередь рост категории в торговой сети в 2024 году обе-
спечен увеличением доли маркетинговых акций до 50 %.

Подготовила Майя Новикова. Фото ТС «Слата»

«Ежеквартально мы делаем анализ минималь-
ной социальной корзины: смотрим, какая 
стоимость была в сети «Слата» на основные 

продукты в сравнении с данными Иркутскстата. А так-
же отмечаем ключевые тренды покупательского спро-
са и предложений на рынке. Если сравнить стоимость 
корзины за третий квартал 2024-го в «Слате» с данными 
Иркутскстата, то можно отметить, что набор продуктов 
в «Слате» по цене был в среднем ниже набора Иркутскста-
та на 7,3 %», — поделилась руководитель отдела по связям 
с общественностью ТС «Слата» Яна Абалымова.

«Индекс «Слата» — ежеквартальная инфор-
мация о динамике цен на условный (мини-
мальный) набор продуктов, рассчитываемый 
Росстатом, в который входят 33 наименования 
продуктов питания и средние потребительские 
цены на товары и услуги по городам Иркутской 
области. При этом для простоты восприятия 
за 100 % принят показатель Иркутскстата, а «Ин-
декс «Слата» отображается как доля от 100 %

Стоимость минимальной продуктовой 
корзины в Иркутскстате за 3-й квартал 
2024 года

Город 2024 год (руб.) Доля (%)
Иркутск 6979 100
Ангарск 6875,2 100
Братск 7304,4 100

Стоимость минимальной продуктовой 
корзины в ТС «Слата» за 3-й квартал 
2024 года (доля от Иркутскстата) 

Город 2024 год (руб.) Доля (%)
Иркутск 6543,4 93,8
Ангарск 6541,3 95,1
Братск 6533,2 89,4

* Анализ произведен отделом ценообразования торговой сети «Слата» за три месяца первого квартала с выведением среднего значения в целом по сети. Товары и их вес, участвующие в анализе, строго 
соответствуют определяемому в соответствии с Приложением 3 Приказа Росстата от 30.12.2014 № 733. На разность стоимости одной корзины продуктов в городах Иркутске, Ангарске, Братске влия-
ют цены закупа одного и того же товара у разных поставщиков, стоимость логистического плеча доставки в каждый город, а также анализ конкурентной среды магазинов.


